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"La arquitectura desplegada es un concepto teórico 
que aplicamos a todos los proyectos sin importar la 
escala o el lugar."

Editorial. Terminamos el año con la euforia reciente de la fiesta de la sexta edición de los Premios Arquitectura Plus by 
Daikin, celebrada el pasado 11 de noviembre el el Hotel RIU Plaza España de Madrid. Tras estos casi dos años atípicos e 
intensos fue una liberación de endorfinas poder reunir a más de 150 profesionales de la arquitectura, el interiorismo y la 
ingeniería. Venidos desde todos los puntos de la geografía, los grandes profesionales que nos acompañaron y votaron en 
directo pudieron por fin festejar el excelente nivel de nuestros proyectos, y pasar una noche juntos tras tanto tiempo aislados. 
Muchas gracias a todos los participantes, enhorabuena a los ganadores y muchas gracias a Daikin por abanderar estos 
premios y hacer posible que sigan creciendo. Poder celebrar así a finales de 2021 esta gran fiesta nos llena de fuerza y 
optimismo para la nueva etapa que se abre para todos. Empezamos a preparar la programación y contenidos de nuestro 
potente calendario de eventos de 2022 donde seguir siendo el altavoz del sector. Asimismo, en estas páginas entrevistamos 
en la portada al estudio sevillano Bakpak Architects -ganadores del premio extraordinario al estudio joven más prometedor- 
y en el interior al despacho valenciano ARQUEHA y a los madrileños FL-ARE. También podéis encontrar los últimos trabajos 
de Fenwick Iribarren Architects, Amman-Cánovas-Maruri, OOIIO, Iterare, GVG Estudio y arquitecturaGMM. Jose García 
Osorio, director de Vía Construcción.

26

Proyectos y obras
26.  MA23: Rehabilitación edificio de oficinas 
Miguel Ángel 23 en Madrid de Fenwick Iribarren 
Architects
27.  Pabellón de España en la Exposición Universal 
Expo Dubai 2020 (Dubai 2021) de amman – cánovas 
– maruri
28.  Rehabilitación integral para nueva residencia 
de estudiantes en Getafe de OOIIO Architects
29.  Casa del limonero en Valencia de Iterare 
Arquitectos
30.  Nueva área de Alergología en el Hospital de 
Navarra, Pamplona de GVG Estudio
31.  Hotel MIM Mallorca de arquitecturaGMM

Sociedad 
34-35. Arquitectura residencial BCN 2021
36-37. Proyectos de Arquitectura Bilbao 2021

Materiales Innovadores
38.   Novedades en materiales de construcción

ESPECIAL REHABILITACIÓN    págs. 18 a 19  

ESPECIAL ASCENSORES Y TRANSPORTE VERTICAL págs. 20 a 23  

Bakpak Architects

27

30

28Foto: David Frutos

29 31
Foto: David Zarzoso

Foto: Llorenç Gris

Foto:Javier de Paz

Foto: Luis Asín

Foto: Rubén Pérez Bescós

03.indd   3 26/11/2021   11:56:19



Portada4 Bakpak Architects

VÍACONSTRUCCIÓN

"La arquitectura 
desplegada es un 
concepto teórico que 
aplicamos a todos los 
proyectos sin importar 
la escala o el lugar."

Bakpak Architects, un estudio de arquitectura con sede en Sevilla y liderado por los arquitectos José de 
la Peña Gómez-Millán, Borja Navarro Ibáñez de Aldeoca, José Antonio Pavón González, Myriam Rego 
Gómez y José Mª González Chamorro. Entre sus proyectos encontramos la ordenación y puesta en valor 
de la Península de Sancti-Petri en Chiclana (Cádiz) o el Centro de Innovación y Promoción del Ibérico en 
Huelva, así como diferentes proyectos residenciales. Asimismo han dado el salto internacional con 
concursos ganados como el Master Plan de Germering (Alemania), el Edificio Multifuncional en Rzeszow 
(Polonia) o el nuevo edificio híbrido para Kaubamaja en Tallín (Estonia) o una torre de viviendas en Lima 
(Perú), la ordenación arquitectónica y urbanística de un área residencial en Karlruhe (Alemania), la 
ampliación del Museo Nacional de Helsinki,  o el Hospital de Viljandi en Estonia, entre otros.

¿A qué se debe querer dedicaros a la arquitectura?
Esa es una pregunta que nos hacemos muy a menudo y nunca hemos sabido 
muy bien cómo responder. 
Cada cierto tiempo volvemos a esa cuestión e intentamos responderla; y cada 
una de esas veces aparecen nuevas razones y nuevas ideas de por qué nos 
hemos dedicado esta profesión. 

Obras del edificio híbrido en Lima (Perú)

Foto: Ignacio Sánchez
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“Nos interesa mucho innovar desde la interpretación de 
lo tradicional; generar espacios intermedios entre el 
interior y el exterior; y conseguir que el proyecto dialogue 
de forma contemporánea con el contexto.”

“En general buscamos que los edificios sorprendan a 
sus habitantes y les genere la sensación de estar 
viviendo una experiencia única. Buscamos que sean 
agradables y fáciles de usar.”

Al ser 5 socios, es difícil dar una respues-
ta genérica. Cada uno de nosotros he-
mos recorrido un camino que nos ha lle-
vado hasta Bakpak. 
Quizás una razón compartida entre los 
socios es nuestro interés común por 
“construir las ideas”, es decir, como un 
proceso creativo teórico es capaz de 
convertirse en un hospital, en un hotel, 
en un museo o en un bloque viviendas. 
Nos interesa mucho dar forma a lugares 
que sean capaces de mejorar las vidas 
de sus habitantes. 

¿Cómo se unen vuestros caminos?
El estudio está formado por cinco socios 
con cinco caminos muy diversos. El he-
cho de habernos encontrado en 
“Bakpak” ha sido un poco de azar y mu-
cho de empeño.
Al principio éramos dos estudios distintos, 
pero en el año 2012 decidimos hacer 
juntos el concurso de la Ordenación Arqui-
tectónica de Sancti Petri. Fue una primera 
toma de contacto y tuvimos la suerte de 
resultar ganadores del concurso. 
Ese concurso sentó las bases de un proce-
so creativo que intentamos mejorar con 
cada proyecto. Un proceso donde no hay 
jerarquías y donde solo se valoran las bue-
nas ideas. 
Lo que más nos gustó de este proceso 
inicial fue entender que entre los 5 so-
cios había una conexión especial y única. 
Nos dimos cuenta que trabajar en equipo 
era la clave para poder cumplir nuestro 
objetivo de convertirnos en una oficina 
con proyección internacional.  

¿Os condiciona tener el estudio esta-
blecido en Sevilla?
Muchas veces nos han planteado esta 
pregunta. Nos han dicho que deberíamos 
habernos mudado a Madrid o Barcelona 
para poder crecer. 
Pero siempre hemos defendido que se 
puede trabajar desde Sevilla y hacer pro-
yectos en cualquier parte del mundo. 
La arquitectura no puede ser más impor-
tante que la vida, y nos encanta vivir en 
Sevilla. 

Realizáis todo tipo de proyectos que 
van desde la vivienda social, a hospita-
les, edificios culturales, equipamientos 
comerciales, oficinas y planeamiento. 
¿Qué rasgos tienen en común todos los 
trabajos que desarrolláis y cómo se en-
marcan en lo que denomináis “arqui-
tectura desplegada”?
La arquitectura desplegada es un con-
cepto teórico que aplicamos a todos los 
proyectos sin importar la escala o el lu-
gar de los mismos.
Se basa en un análisis muy profundo del 
lugar, de la parcela, del programa, de la 

historia, de la gastronomía, del clima… 
Nos interesa mucho innovar desde la 
interpretación de lo tradicional; generar 
espacios intermedios entre el interior y 
el exterior; y conseguir que el proyecto 
dialogue de forma contemporánea con 
el contexto. 
Otro tema que nos atrae es la experi-
mentación en cualquier parte del proce-
so creativo, y no solo en cómo se forma-
liza un proyecto, también estamos muy 
interesaros en innovar en los sistemas 
constructivos. 

¿Qué valores arquitectónicos os gusta-
ría que transmitieran vuestras obras?
Nos gustaría que transmitieran contem-
poraneidad, funcionalidad e innovación. 

¿Qué sensaciones buscáis que experi-
menten los usuarios que ocupan  vues-
tros edificios?
Cada edificio y cada tipo de uso debe de 
transmitir sensaciones distintas. Pero en 
general buscamos que los edificios sor-
prendan a sus habitantes y les generen 
la sensación de estar viviendo una expe-
riencia única. Buscamos que sean agra-
dables y fáciles de usar. 

Tuvisteis muy claro desde el inicio la 
voluntad internacional realizando con-
cursos en diferentes países europeos 
junto a socios locales que os han lleva-
do a tener un amplio portfolio de traba-
jos en Alemania, Polonia, Estonia o 
Finlandia. ¿Cuál es la clave para que un 
estudio sevillano ofrezca soluciones ar-
quitectónicas en países tan variados?
Terminamos la carrera en el año 2008 y 
fundamos el estudio en el año 2013. En 
esos años España estaba sumida en una 
de las mayores crisis económicas de su 
historia. Esta situación nos obligó a mirar 
hacia otros países con más oportunida-
des como Alemania o Estonia. 

1.- Centro deportivo y comercial en Surco, Lima 
(Perú) 2.- Masterplan en Karlsruhe (Alemania); 

en colaboración con ALN 3.- Complejo residencial 
y hotelero en Deggendorf (Alemania); en colabo-

ración con ALN 4.- Edificio multifuncional en Lima 
(Perú)  5.- Hospital de Viljandi (Estonia); en cola-
boración con Planho Consultores y DAGOpen 6.- 

Hotel en Tallin (Estonia); en colaboración con 
DAGOpen 7.- Torre de viviendas en Ausburg 

(Alemania); en colaboración con ALN  8.- Edificio 
Octavia, Málaga 9.- Vivienda privada en el 

Porvenir, Sevilla 10.- Oficinas en Camas, Sevilla 
11.- Edificio de 32 viviendas en Huerta Nueva, 

Málaga. Fotografía: Fernando Alda

“La clave para poder trabajar en otros países se basa en la amistad que 
nos une con los socios locales. No han sido socios que hemos buscado 
para un proyecto en concreto. Antes de ser socios han sido compañeros 
de universidad o master. Para nosotros el equipo lo es todo.”
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“En general buscamos que los edificios sorprendan a 
sus habitantes y les genere la sensación de estar 
viviendo una experiencia única. Buscamos que sean 
agradables y fáciles de usar.”

La clave para poder trabajar en otros 
países se basa en la amistad que nos 
une con los socios locales. No han sido 
socios que hemos buscado para un pro-
yecto en concreto. Antes de ser socios 
han sido compañeros de universidad o 
master. 
En Bakpak valoramos mucho las relacio-
nes personales y basamos nuestro éxito en 
ellas. Para nosotros el equipo lo es todo. 
De esta forma podemos ofrecer servicios 
de alta especificidad desde Sevilla en 
estos países ya que nuestros socios lo-
cales controlan todos los aspectos técni-
cos y urbanísticos de cada proyecto.

¿Qué aprendizajes de vuestra actividad 
internacional aplicáis en vuestros tra-
bajos locales?
Es muy enriquecedor trabajar en otras 
culturas y otros climas. Una de las for-
mas más intuitivas de aprender es me-
diante la comparación. Trabajar en Esto-
nia o en Perú, nos abre un abanico de 
soluciones técnicas, culturales, funcio-
nales y constructivas que asumimos y 
aplicamos en trabajos locales.

Uno de vuestros últimos concursos ga-
nados es el del futuro Hospital de Vil-
jandi en Estonia junto a Planho y DAGo-
pen. ¿Qué objetivos os habéis marcado 
en este equipamiento?
Los objetivos iniciales de la propuesta 
que presentamos al concurso se han 
mantenido hasta el proyecto de ejecu-
ción. Uno de estos objetivos es que este 
gran equipamiento se integre bien con el 
casco histórico protegido de la ciudad de 
Viljandi, ya que el hospital está ubicado 
junto a él. Esta integración se ha conse-
guido mediante la fragmentación del 
hospital en volúmenes más pequeños y 
mediante el uso de la madera en toda la 
fachada como interpretación las cons-
trucciones tradicionales locales. Por otro 
lado, se buscaba alejarnos de la imagen 
fría de los hospitales y crear un edificio 
que en sus espacios interiores se pare-
ciera más a un centro cultural. Por últi-
mo, el edificio debía ser funcional y mo-
dular, para permitir cualquier tipo de 
cambios futuros. 

¿En qué proyectos estáis trabajando 
actualmente?
En estos momentos estamos en un perio-
do muy interesante para nosotros ya que 
estamos trabajando en proyectos muy 
variados en muchos países distintos.
Tras años de duro trabajo hemos empe-
zado simultáneamente las obras de la 
Torre multifuncional Pardo 200 en Lima y 
el Hospital de Viljandi, con 70.000 y 
30.000 m2 respectivamente. Esto supo-
ne un cambio de escala para nosotros 

fascinante, ya que nuestro último proyec-
to construido es de 32 viviendas en Má-
laga con 3250 m2. 
Por otro lado, este año hemos ganado 
cuatro concursos restringidos de vivien-
das en Sevilla y Málaga con un total de 
523 viviendas. Esto muestra que el mer-
cado se está recuperando rápidamente y 
están surgiendo nuevas oportunidades 
de trabajo que hasta ahora no habíamos 
desarrollado.
También estamos trabajando en el pro-
yecto básico del concurso ganado del 
Hotel de 285 habitaciones en Tallin fren-
te al Báltico. O, por ejemplo, también es-
tamos desarrollando el proyecto de Cen-
tro deportivo y comercial en Surco (Lima) 
donde ya hemos obtenido el informe fa-
vorable de la Municipalidad.
En Paralelo estamos colaborando con 
City Thinking (EDDEA) en la redacción del 
Master Plan del Puerto de Sevilla, así 
como en varios desarrollos residenciales 
en Kenia.
Todo esto, sumado a los concursos que 
realizamos y pequeños proyectos de vi-
viendas privadas, hace que el estudio 
sea un lugar de trabajo muy intenso pero 
flexible en horarios. 

¿Hacia dónde consideráis que se dirige 
a medio y largo plazo el sector de la 
arquitectura?
Estamos viviendo un momento de cam-
bios importantes donde el nivel de exi-
gencia en cuanto a la sostenibilidad es 
muy alto. 
Los clientes cada vez exigen con más 
frecuencia que sus edificios tengan un 
consumo casi nulo y obtengan algún tipo 
de certificación energética. 
Se valora mucho que los proyectos ten-
gan gran calidad de diseño, basado en 
espacios cómodos, ventilados e ilumina-
dos naturalmente. 
El COVID ha cambiado para siempre las 
formas de habitar, trabajar y aprender. 
Las nuevas reglas están siendo aun es-
critas y para Bakpak es un importante 
reto poder investigar y aportar solucio-
nes arquitectónicas que mejoren la habi-
tabilidad y respeten el medio ambiente. 
Por otro lado, la integración de la tecno-
logía aplicada al proceso constructivo 
hace que la industrialización en todas 
sus variantes se convierta en un nuevo 
estándar de calidad. Esto permite un 
mayor control de los costes, optimizar los 
tiempos, reducir la huella de carbono, así 
como la cantidad de residuos.  
Por último, en Bakpak pensamos que el 
diseño de la nueva ciudad necesita de 
herramientas administrativas más flexi-
bles que permitan una adaptabilidad 
mejorada y unas infraestructuras ade-
cuadas a cada uso y lugar. 

“El diseño de la nueva ciudad necesita de 
herramientas administrativas más flexibles que 
permitan una adaptabilidad mejorada y unas 
infraestructuras adecuadas a cada uso y lugar.”

“La clave para poder trabajar en otros países se basa en la amistad que 
nos une con los socios locales. No han sido socios que hemos buscado 
para un proyecto en concreto. Antes de ser socios han sido compañeros 
de universidad o master. Para nosotros el equipo lo es todo.”
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El estudio de arquitectura 
b720 Fermín Vázquez 
Arquitectos, reciente-

mente ganador del proyecto de 
reconversión del espacio Azca 
de Madrid, construirá la nueva 
estación de alta velocidad de 
Barcelona. Se trata del edificio 
más grande de Barcelona, dise-
ñado con tecnología estructural 
de madera con una singular 
pérgola sostenible.
Está proyectada para dar servi-
cio a 100 millones de viajeros 
anuales e integrará en su inte-
rior varias estaciones: la de alta 
velocidad, la de cercanías, la de 
metro, la de autobuses interur-
banos y paradas de taxi, auto-
bús urbano y renting de bici-
cletas así como un gran aparca-
miento de vehículos privados. 
El principal objetivo de la ope-
ración en la que el proyecto se 
inserta pretende resolver el tra-

dicional efecto barrera de las 
infraestructuras ferroviarias en 
la ciudad manteniendo la per-
meabilidad y continuidad del 
espacio público. La enorme 
nueva estación se manifiesta en 
la trama urbana como un par-
que y una gran pérgola.

b720 construirá la nueva 
estación del AVE en La Sagrera
Redacción

AEDAS Homes, promo-
tora de referencia en 
España, ha finalizado 

su primera promoción en la 
ciudad dos años después de su 
llegada a Granada: Tarsia. El 
proyecto, obra del estudio de 
arquitectura Ingennus, se en-
cuentra en el sector Norte Borde 
N3 y está conformado por 123 
viviendas de 2, 3 y 4 dormito-
rios distribuidas en 3 torres de 9, 
10 y 15 plantas con superficies 
que van de los 84 a los 148 
metros cuadrados. En cuanto a 
zonas comunes, Tarsia ofrece 
una completa urbanización con 
piscina, áreas ajardinadas, par-
que infantil de juegos, instala-
ciones deportivas, sala comuni-
taria y más. Tras este proyecto, 
AEDAS Homes próximamente 
dará las llaves de las promocio-
nes Tabíes, y de Taracea.

AEDAS Homes presenta 
el proyecto Tarsia en 
Granada de Ingennus
Redacción

El equipo formado por 
estudio González ar-
quitectos | e.G.a. 

(Primitivo González, Ara 
González, Noa González) + 
CasaSolo Arquitectos (Ro-
ger Pernas, Bernat Gato) ha 
resultado ganador del con-
curso con Jurado en dos fases 
para la construcción de los 
Nuevos Juzgados de Marto-
rell, en el área metropolitana 
de Barcelona.

La nueva sede de los Juzga-
dos de Martorell se situará 
junto a la estación ferrovia-
ria. Las reducidas dimensio-
nes del solar hacen que el 
edificio adquiera una cierta 
esbeltez, estableciéndose co-
mo hito en su contexto 
próximo.
La propuesta presenta una 
volumetría singular, posibili-
tada a través de elementos 
volados en las fachadas este 

y oeste. Estos elementos ac-
túan como una doble piel de 
protección solar y configuran 
un espacio vegetal como fon-
do para las oficinas. Una vo-
lumetría dinámica que res-
ponde a una situación urbana 
compleja. 
Un proyecto de oficinas fun-
cional y versátil, que apuesta 
por la eficiencia energética y 
la captación solar a través de 
una fachada sur fotovoltaica.

Redacción

e.G.a. y CasaSolo diseñan los 
nuevos juzgados de Martorell

El estudio internacional 
de arquitectura Mestres 
Wåge será el autor del 

futuro nodo formativo y tecno-
lógico del sector de la náutica 
en Barcelona. El proyecto que 
presentaron el pasado mes de 
abril, destacó por su relación 
con el entorno, la permeabili-
dad y apropiación del espacio 
público y la coherencia de la 
ordenación funcional.

El nuevo equipamiento respon-
de al plan estratégico que la 
actual administración impulsa 
para el litoral barcelonés: abrir 
la ciudad al mar recuperando el 
espacio público, e impulsar la 
llamada “Economía Azul” que 
engloba los diferentes sectores 
económicos relacionados con 
el medio marino, fomentando 
sectores económicos más allá 
del turismo. 

La propuesta rompe con el ico-
nismo y monolitismo de los 
edificios contenedores colindan-
tes y propone un apoderamiento 
del nuevo espacio público urba-
no mediante diversas estrategias 
siendo, la composición volumé-
trica y las alteraciones en facha-
da lo que permiten que el edifi-
cio sea percibido en diferentes 
escalas y matices. 
El futuro edificio, cuya finaliza-

ción está prevista para 2026, 
formará parte del sistema de 
equipamientos del entorno ur-
banístico de la Bocana Norte, 
la zona más reciente del puerto 
de Barcelona

Redacción

Mestres Wåge gana el concurso del 
nodo de la náutica en Barcelona
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Más de 150 profesiona-
les de la arquitectura, 
interiorismo e inge-

niería participaron en la gala fi-
nal de votación y entrega de la 
sexta edición de los Premios 
Arquitectura Plus by Daikin, 
organizada por Grupo Vía en el 
Hotel RIU Plaza España el pasa-
do 11 de noviembre. Los tres 
premios extraordinarios fueron 
para Jose Antonio Martínez 
Lapeña & Elías Torres (Tra-
yectoria profesional), Bakpak 
Architects (Estudio joven más 
prometedor) y Lagranja De-
sign (Despacho de interiorismo 
de vanguardia). Los premios 
por categorías resultaron los si-
guientes: Espacios Públicos e 
Infraestructuras para Versea 
Arquitectura por los aseos pú-
blicos en el Jardín del Turia 
(Valencia), Trabajo para Arqui-
tecturia por Edificio judicial en 

Tortosa, Educación para Ábalo 
Alonso Arquitectos por Berbés 
UVigo, Cultural o Deportiva 
para Carquero Arquitectura 
por Consolidación y restaura-
ción del Castillo de Morella, Vi-
vienda unifamiliar para Mesura 
por Casa Ter,  Vivienda plurifa-
miliar para Peris + Toral Ar-
quitectes por Viviendas sociales 
en Cornellà, Sanitaria para 
GVG Estudio por Nueva área 
de alergología en el Hospital de 

Navarra, Hotelera o Restaura-
ción para Mecanismo por Ake-
larre, Sostenible para CSO Ar-
quitectura por Residencia de 
Ancianos Passivhaus, Interio-
rismo residencial para Isabel 
López-Vilalta y Asociados por 
Milán en el Mediterráneo, y In-
teriorismo comercial para Zoo-
co Estudio por Restaurante El 
Camino. IKDI y KEY PLAN 
obtuvieron los dos premios de 
Climatización.

Ganadores de los VI Premios 
Arquitectura Plus by Daikin
Redacción

L35 ha finalizado la sede 
corporativa y showroom 
de JJA, empresa ubicada 

en Gonesse, al norte de París. El 
proyecto se ha inspirado en la 
ética, la eficiencia y la innova-
ción, valores que representan 
fielmente a la empresa.
El edificio principal destaca por 
su imponente fachada de cristal 
de dos plantas con lamas de 
hormigón blanco, coronada por 
una monumental marquesina 
que otorga notoriedad al acceso 
a la sede. Está concebido en 
torno a un jardín central cubier-
to por una estructura de ETFE, 
que actúa como pulmón verde 
del conjunto y es visible desde 
todas las zonas interiores.
Su diseño, basado en el concepto 
de «campus», pretende crear en-
tornos de trabajo de calidad que 
fomenten la colaboración y den 

prioridad a las condiciones de 
vida y al confort de los usuarios. 
Dos grandes volúmenes albergan 
oficinas y salas de exposición 
distribuidas en torno a un jardín y 
dos recorridos peatonales.

Sede corporativa y 
showroom de JJA en 
Gonesse (Francia) de L35
Redacción

Con la reapertura de una 
nueva normalidad, mu-
chas empresas se en-

frentan a un nuevo reto: ¿Cómo 
atraer a los empleados para que 
abandonen la comodidad de su 
hogar y vuelvan a la oficina?
Esta pregunta fue la base del di-
seño de las nuevas oficinas de 
Doctoralia en Barcelona, una 
exitosa plataforma global que 
conecta profesionales de la sa-
lud con pacientes. La luz natu-

ral, los espacios abiertos y lumi-
nosos y la ruptura de las jerar-
quías en el lugar de trabajo fue-
ron la respuesta estratégica pro-
puesta por Lagranja Design. 
Las nuevas oficinas destacan 
por un estilo joven y lleno de 
frescura para los empleados de 
esta compañía healthtech. La 
distribución rompe con las jerar-
quías a base de espacio espacios 
abiertos y luminosos. Un bar 
abierto actúa como ágora en el 

centro del proyecto, tanto por su 
ubicación frente al mar como 
por su función. Alrededor se 
encuentran las zonas de trabajo, 
todas ellas abiertas, salvo algu-
nas salas de reuniones acristala-
das ubicadas en las esquinas. El 
ruido se mantiene al mínimo 
mediante absorbentes acústicos 
especialmente diseñados con 
fieltro de PET reciclado que se 
cuelgan directamente del techo 
de hormigón visto.

Redacción

Lagranja Design diseña las nuevas 
oficinas de Doctoralia en Barcelona

Integrada en uno de los barrios 
más céntricos de Sant Adrià 
de Besòs y cerca de la plaza 

del Ayuntamiento, Residència 
Barcelona Unitats de Convivèn-
cia es la primera residencia dise-
ñada, construida y gestionada a 
partir del modelo nórdico de uni-
dades de convivencia, pero que 
además adapta aspectos propios 
de la cultura mediterránea como 
la mayor utilización de los es-

pacios comunes y de las zonas 
exteriores. La instalación de 
Sant Adrià de Besòs -diseñada 
por B\TA Arquitectura, tiene 
un total de 6.000 m2, distribui-
dos en dos sótanos y tres plantas, 
dos terrazas y un terrado accesi-
ble. Este centro privado cuenta 
con 6 unidades de convivencia, 
dos en cada planta. Se trata de 6 
pisos independientes de 450 m2 
aproximadamente, (para entre 8 

y 19 personas) con una capaci-
dad total para 99 residentes, que 
pueden alojarse en habitaciones 
individuales o dobles, todas ellas 
exteriores y con baño. 
Uno de sus activos más impor-
tantes son sus espacios exterio-
res, con una enorme terraza en la 
planta primera y la creación de 
una nueva terraza en la planta 
segunda. La mitad del terrado 
también se ha hecho accesible.

Redacción

B\TA Arquitectura adapta el modelo nórdico de unidades de 
convivencia en Residència Barcelona en Sant Adrià del Besòs

Foto: Guillaume Guérin

Foto: Guillaume Guérin

Foto: Guillaume Guérin
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La Generalitat Valenciana 
ha adjudicado a Acciona 
el contrato para la am-

pliación y reforma del Hospital 
Militar Manuela Solís Clarás en 
Quart de Poblet-Mislata por 
€27 millones. 
El plazo de ejecución del pro-
yecto es de treinta meses y está 
cofinanciado por los fondos de 
la Unión Europea (UE), enmar-
cados dentro de los programas 
de financiación Feder. 
Acciona construirá dos edifi-
cios de nueva planta tras derri-
bar otros existentes y ampliará 
en altura las galerías de circula-
ción cubiertas que conectan to-
dos los edificios. Además, me-
jorará las instalaciones existen-
tes para obtener edificios efi-
cientes energéticamente. Los 
trabajos se realizarán en varias 

fases, lo que permitirá mantener 
el centro en funcionamiento. 
La reforma del Manuela Solís 
Clarás tiene por objeto reforzar 
la atención hospitalaria de cró-
nicos, enfermos de larga estan-
cia y salud mental en la Comu-
nidad Valenciana.  

Acciona cuenta con una dilata-
da experiencia en este sector: el 
nuevo Hospital Universitario de 
Toledo, el Hospital Álvaro Cun-
queiro de Vigo y el Hospital 
Infanta Sofía, en España; así 
como proyectos internacionales 
en México, Panamá o Chile.

Acciona reformará el Hospital Militar de 
Quart de Poblet - Mislata en Valencia
Redacción

Student Experience, pro-
veedor de alojamiento de 
alto standing para estu-

diantes y promotor inmobiliario, 
ha presentado la construcción de 
su primera residencia interna-
cional en Pozuelo de Alarcón, 
Madrid. Para el proyecto, Stu-
dent Experience cuenta con 
Grupo Avintia y AGAS como 
socios locales, donde AGAS ha 
desarrollado y diseñado la idea 
arquitectónica, Avintia Cons-
trucción será la encargada de 
construir el PBSA (Purpose 
Built Student Acommodation) y 
Avintia Inmobiliaria realizará 
las funciones de gestión. 
El nuevo complejo estudiantil, 
que abrirá sus puertas a princi-
pios de 2023, ofrecerá 600 estu-

dios completamente amuebla-
dos con baño y balcón privados 
para estudiantes locales e inter-
nacionales. Este complejo único 
de viviendas sostenibles brinda 
un acceso completo a una am-
plia gama de instalaciones y 
servicios, incluyendo una pisci-
na al aire libre, una pista de pá-
del en la azotea y seguridad 
permanente las 24 horas del día. 
Un espacio donde el alojamien-
to se combina con áreas de estu-
dio y de recreo.

Avintia construirá la 
residencia de Student 
Experience en Pozuelo
Redacción

SANJOSE construirá el hotel Holiday Inn Express 
Madrid Airport 3 estrellas
Bartila Investments ha adjudicado a SANJOSE Constructora las obras de edi-
ficación de un hotel de 3 estrellas muy próximo al Aeropuerto Internacional 
Adolfo Suárez Madrid - Barajas, concretamente en la Avenida de Aragón 402 
de Madrid.
El nuevo hotel operado bajo la cadena Holiday Inn Express supondrá más de 
11.000 metros cuadrados de superficie construida y 7 plantas sobre rasante. 
El nuevo equipamiento contará principalmente con 156 habitaciones, piscina 
exterior, parking y zona ajardinada.

Colonial confía a ACR la construcción de 374 viviendas 
para alquiler en Madrid
Colonial ha confiado a ACR la construcción de una promoción para BtR de 57.000 
m2, que contará con 374 viviendas en la calle Méndez Álvaro de la capital. Uno de 
los proyectos de mayor tamaño que se están construyendo actualmente en Madrid 
y que se desarrollará en un plazo estimado de unos 21 meses. Este proyecto, 
diseñado por Estudio Lamela siguiendo criterios de sostenibilidad, se caracteriza 
por su apuesta por la implantación de soluciones y procesos industrializados, 
entre los que destacan los más de 440 baños que se insertarán en módulos 3D. 
La promoción se encuadra dentro del macroproyecto Campus Méndez Álvaro.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

Grupo Construcía, com-
pañía pionera en servi-
cios de circularidad 

(desde la consultoría estratégica 
hasta la construcción de activos 
circulares) prevé cerrar el año 
2021 con una facturación de 
150 M€. Esto supone un creci-
miento de más de un 40% con 
respecto a la facturación de 
2020, destacando el importante 
desarrollo en los sectores de 
oficinas e industrial.
Uno de los hitos que más ha 
marcado el 2021 para el grupo 
ha sido la entrada en su accio-
nariado, en el mes de mayo, de 
Paris Fonds Vert.
A lo largo del 2021, el Grupo 
Construcía ha completado im-
portantes obras en todo el terri-
torio nacional. Entre otras, cabe 
destacar la construcción del nue-

vo centro logístico promovido 
por Fondos Perfectos para 
Alliance Healthcare en Vilade-
cans. Dentro de la provincia de 
Barcelona se ha finalizado la se-
de corporativa de Wallbox y tra-
bajando actualmente en una na-
ve logística muy próxima, y se 
están construyendo las nuevas 
oficinas de Ernst & Young y la 
nueva sede corporativa de Oca 

Global. En Madrid se ha termi-
nado el edificio Albarracín 34, el 
espacio de oficinas de Ancora 
40, las sedes de Finanzauto o 
BMS, las obras de Utopicus Pa-
seo de la Habana y actualmente 
están en el edificio Botanic de 
Arima Real Estate. En el sector 
del retail, encontramos diversos 
proyectos para Primark, Swaro-
vski o Kiko Milano.

Grupo Construcía prevé cerrar el 
2021 con una facturación de 150M€
Redacción

Villa Suasana, vivienda 
unifamiliar ubicada en 
el municipio de Mijas, 

Málaga, ha recibido reciente-
mente la placa y certificado ori-
ginal por ser una vivienda Passi-
vhaus Premium. La certifica-
ción Passivhaus es la más exi-
gente a nivel internacional en 
eficiencia energética y la catego-

ría Premium la de mayor nivel, 
siendo este edificio el primero 
con esta categoría en Andalucía. 
Aryon Infraestructuras, promo-
tor y constructor del edificio di-
señado por la arquitecta Amparo 
Corral, contrató los servicios de 
Castaño & Asociados Passi-
vhaus, líderes en la implanta-
ción del estándar Passivhaus.

Villa Suasana, el primer 
Passivhaus Premium andaluz
Redacción
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El pasado mes de octubre 
abría sus puertas la nueva 
sede de la Escuela de 

Marketing y Negocios ESIC 
Business School de Pozuelo de 
Alarcón, que ha ampliado sus 
instalaciones para poder alber-
gar a más de 4.000 alumnos. La 
nueva ESIC Business School  
cuenta con 23.600 m2 para es-
pacios educativos y otros 9.500 
m2 de zonas ajardinadas y de 
esparcimiento. El proyecto ha 
sido un trabajo conjunto entre el 
estudio de arquitectura Gómez 
Díaz Granados y la ingeniería 
Atei Consultores, que han tra-
bajado de la mano para dotar de 
sostenibilidad y eficiencia ener-
gética a este innovador centro 
educativo. 
Para ello se tuvo muy en cuenta 
la elección de los aislamientos, 
“buscábamos que tuvieran un 
alto rendimiento, como el que 
nos ofrecen las lanas minerales 
de vidrio y el poliestireno extrui-
do de Ursa”, aseguran desde el 
equipo de arquitectos. 

Ursa está muy presente en la 
obra, tanto en los sistemas de 
aislamiento instalados para los 
que se ha contado con materia-
les como Ursa Terra Mur Plus 
P1203, Ursa Terra Plus 32 
T0003, Ursa Terra T18, Ursa 
Terra Vento P4252, Ursa XPS 

NIII-I, como en la construcción 
y el aislamiento de los conduc-
tos de climatización en los que 
están presentes más de 13.500 
metros de Ursa Air Panel Alu-
Alu P5858, Ursa Air Zero 
P8858 y Ursa Air Manta Alumi-
nio M2021.

Ursa en el centro ESIC Business 
School de Pozuelo de Alarcón

Ulma ha nstalado el sis-
tema de drenaje oculto 
en la renovación de la 

Plaza de Armas de Ferral, pro-
yecto del arquitecto y profesor 
de la UDC Carlos Alberto Pi-
ta, que ha sido finalista de los 
premios FAD de arquitectura en 
la modalidad de Ciudad y Pai-
saje. La nueva plaza de armas 
de Ferrol busca el anonimato y 
la presencia discreta dentro de 

su poderosa geometría urbana. 
¿Cómo conseguir un sistema 
con alta capacidad hidráulica y 
a la vez imperceptible? La solu-

ción ha sido la instalación de 
canales técnicos MultiV+ en 
tres alturas diferentes, y con re-
jilla ranurada de Ulma. Este tipo 
de rejilla destaca por su integra-
ción en el pavimento, consi-
guiendo una mimetización total 
en el paisaje urbano. No hay 
impacto visual. El sistema de 
drenaje queda oculto y así con-
seguimos que no afecte al dise-
ño estético de los pavimentos.

La Plaza de armas de Ferrol se renueva 
con sistemas de drenaje Ulma

Schneider Electric ha si-
do seleccionada para 
implantar el sistema 

completo de gestión de edifi-
cios en el hotel de cinco estre-
llas Hyatt Centric Jumeirah 
Dubai. La solución, EcoS-
truxure Building Operation 
3.0, proporcionará al hotel un 
sistema combinado de gestión 
de edificios y habitaciones que 
controlará y supervisará los 
subsistemas críticos del edifi-

cio. La solución ayudará a re-
ducir el consumo total de ener-
gía del edificio, a disminuir las 
emisiones de carbono del hotel 
y a reducir los costes de man-
tenimiento. El objetivo de la 
solución es ofrecer un confort 
y una satisfacción excepciona-
les a los huéspedes mediante el 
control de la climatización, la 
gestión de la ocupación y la 
integración con el sistema de 
reservas del hotel.

SE incorpora el BMS 
al Hyatt Centric 
Jumeirah Dubai
Redacción

Nofer, firma dedicada a 
la fabricación de acce-
sorios y complemen-

tos para baños públicos y espe-
cializada en productos realiza-
dos en acero inoxidable, cola-
boró en tan singular proyecto 
con Concept3, el revoluciona-
rio conjunto de grifería que 
ofrece en una sola pieza las 
funciones de secamanos, dosi-
ficador de jabón y lavamanos. 
Bajo el nombre DOMA, inspi-
rado por las Domus, las casas 
típicas del Imperio Romano, la 

cocina diseñada por la interio-
rista Sara Folch -con sede en 
Barcelona-, fue todo un éxito 
en su puesta de largo en la pa-
sada Design Week Marbella.
En el diseño del aro de Con-
cept3 se esconden las tres fun-
ciones que se accionan gracias 
a unos sensores y que permiti-
rán el lavado, enjabonado y 
secado sin tener que despla-
zarse, ahorrando tiempo y 
energía pero también hacien-
do del baño o la cocina un es-
pacio más seguro.

Sara Folch escoge Nofer para 
su cocina domotizada
RedacciónRedacción

Soprema ha mostrado 
por primera vez al pú-
blico la gama completa 

de láminas armadas para el 
revestimiento y la impermea-
bilización de piscinas SO-
PREMAPOOL. Lo ha hecho 
durante la 26º edición del 
salón internacional Piscina & 
Wellness Barcelona, que ha 

tenido lugar del 29 de no-
viembre al 02 de diciembre 
en Fira Barcelona. 
SOPREMAPOOL es la nue-
va gama que aúna todos los 
productos de impermeabili-
zación para piscinas de SO-
PREMA. Nace de la inte-
gración de las marcas Flag-
pool, Sopraliner y Armonia 

3D para ofrecer así una res-
puesta íntegra a las deman-
das de impermeabilización 
de piscinas. 
La gama de productos SO-
PREMAPOOL es extensa y 
variada para poder adaptarse 
a todas las necesidades de 
instaladores, distribuidores y 
clientes finales. 

Soprema presenta SOPREMAPOOL 
para la impermeabilización de piscinas
Redacción

Redacción
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HQ, la oferta internacional 
de espacios de trabajo 
flexibles diseñados para 

fomentar la productividad, ha abier-
to su primer centro de coworking 
en Madrid en la ciudad de Las Ro-
zas. Estas nuevas oficinas se en-
cuentran en un emplazamiento pri-
vilegiado situado en la calle Gabriel 
García Marquez en el parque em-
presarial de la ciudad, próximo a la 
A-6 y a cinco minutos de la esta-
ción de cercanías de Pinar de Las 
Rozas. De esta manera, HQ llega a 
la capital para diversificar la oferta 
de espacios de coworking en la era 
del trabajo híbrido. El primer HQ 
cuenta con cerca de 800 m2 de su-
perficie bruta alquilable. Asimismo, 
dispone de 3 espacios de reuniones 
y otras 3 salas pensadas para ofrecer 
cursos de formación

Redacción

HQ abre su 
primer centro de 
coworking en 
Madrid

Grupo Lar, empresa es-
pañola especializada 
en la inversión, desa-

rrollo y gestión de activos in-
mobiliarios con más de 50 
años de experiencia, lanza su 
primer proyecto de coliving 
que estará situado en Málaga 
TechPark (PTA) y en el que se 
va a invertir 17,8 millones de 
euros. Grupo Lar apuesta por 
este innovador concepto de 

alojamiento. Está previsto que 
comience a este mismo año y 
tendrá 186 camas, en su mayo-
ría para trabajadores de este 
Parque Tecnológico. Esta ope-
ración se engloba en la alianza 
de Grupo Lar con Primonial 
con el claro objetivo de desa-
rrollar y gestionar a largo pla-
zo, una cartera de 5.000 vi-
viendas en alquiler en las prin-
cipales ciudades de España.

Grupo Lar lanza su primer co-living, en el que va a 
invertir 17,8 millones de euros en Málaga
Redacción

El pasado viernes 22 de octubre tuvo 
lugar en el distrito de Arganzuela el 
acto de colocación de la primera pie-

dra de una promoción dentro del ámbito Ri-
bera del Calderón, un nuevo entorno que 
ejemplifica a la perfección el Madrid sosteni-
ble del futuro. El evento contó con la asisten-
cia de numerosos invitados y representantes 
de la constructora encargada de realizar esta 
promoción inmobiliaria, que no quisieron 
perderse un momento tan especial. 
Arranca así la construcción de una de las 
promociones que configurarán este nue-
vo ámbito urbanístico, en un terreno que 
ha sido transformado por completo para 
culminar el Plan de Recuperación de Es-
pacio Verde a Gran Escala del plan de 

revitalización urbana de Madrid Río. 
El proyecto urbanístico de Ribera del Calde-
rón, que comenzó en 2019 con la demolición 
del estadio Vicente Calderón y de la antigua 
fábrica de la cervecera Mahou, creará un 
nuevo pulmón verde en la ciudad de Madrid 
con más de 73.000 m2 de zonas verdes, y 
albergará más de 1.300 viviendas de uso re-
sidencial y numerosas zonas de equipamien-
to público. 
Situado en pleno Madrid Río, a tan sólo 10 
minutos andando del centro, Ribera del Cal-
derón comienza a transformar el paisaje de la 
ciudad para convertirse en un nuevo entorno 
rodeado de naturaleza que permitirá disfrutar 
de toda la cultura, el arte, la gastronomía y el 
encanto bohemio de la capital.

Ribera del Calderón coloca la 
primera piedra del nuevo entorno 
que transformará Madrid Río 
Redacción

URBANITAE CIERRA EL MAYOR 
C R O W D F U N D I N G 
INMOBILIARIO DE LA HISTORIA 
DE ESPAÑA CON CINCO MILLO-
NES DE EUROS PARA BOTÁNICO 
HOMES EN TENERIFE

La plataforma Urbanitae ha culmina-
do con éxito la mayor operación de 
crowdfunding inmobiliario de la histo-
ria de España hasta la fecha. Un total 
de 680 pequeños y medianos inver-
sores han financiado con cinco millo-
nes de euros el residencial de obra 
nueva Botánico Homes, promovido 
por el Grupo Artal en Tenerife. La 
financiación participativa se erige de 
esta forma como una clara alternati-
va para que las promotoras obten-
gan liquidez y demuestra su capaci-
dad para acometer proyectos de 
envergadura. 
La operación, también la más rele-
vante desde que Urbanitae comen-
zara su actividad en 2019, consiste 
en una promoción compuesta por 
143 viviendas de 2 y 3 dormitorios 
con garaje en el municipio de Puerto 
de la Cruz, en Santa Cruz de Tenerife. 
El proyecto, con un 50% de preven-
tas, se sustenta en una estrategia de 
plusvalías, que consiste en una alian-
za con el promotor para la cancela-
ción de las cargas que pesan sobre 
el solar donde se edificará. El promo-
tor espera generar un ingreso total 
superior a los 3,4 millones de euros 
con la venta de la promoción, lo que 
generaría para el inversor de 
Urbanitae una ganancia neta estima-
da de alrededor del 30%, en un plazo 
aproximado de 24-26 meses. 
Urbanitae se afianza como uno de 
los principales referentes del sector 
del crowdfunding inmobiliario en 
España. En el año en curso, la plata-
forma ha financiado 17 proyectos, 
por un valor de más de 22,6 millones 
de euros.

Eurostars Hotel Company presenta Áurea Hotels, su 
nueva marca de hoteles de autor
La iniciativa de agrupar esta colección de establecimientos singulares obedece a la 
voluntad de dar respuesta a la creciente demanda de esta tipología de hoteles, así 
como al deseo de ordenar la segmentación de la cadena. Los hoteles que integran 
este nuevo sello comparten cuatro características: ubicación privilegiada en edifi-
cios históricos o emblemáticos, un interiorismo singular, un importante vínculo con 
el destino y una propuesta de experiencias únicas y personalizadas. Actualmente 
Eurostars Hotel Company comercializa su porfolio bajo 6 marcas: Eurostars Hotels, 
Exe Hotels, Ikonik Hotels, Crisol Hotels, Tandem Suites & Aparments y Áurea Hotels.

INBISA entrega tres nuevas promociones en 
Barcelona, Ripollet y Viladecans
INBISA, promotora de referencia a nivel nacional, afianza su apuesta estratégica 
por el mercado residencial catalán con la entrega, en los plazos acordados, de tres 
nuevas promociones en las localidades de Ripollet, Viladecans y Barcelona. Estos 
residenciales, que se encuentran vendidos en su totalidad y han supuesto un 
volumen de ventas cercano a los 40 millones de euros, se suman a otros proyectos 
que la promotora ha realizado en otras localidades catalanas como Sant Cugat del 
Vallés o L’Hospitalet de Llobregat, alcanzando así un total de 600 viviendas cons-
truidas y entregadas por INBISA en los últimos años.
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Recuperando capas: Dom Arquitectura rehabilita un piso en 
el barrio de La Bonanova en Barcelona

El piso a reformar, estaba situado en 
la conocida plaza Bonanova de 
Barcelona, en una finca antigua. El 

objetivo del proyecto, conjuntamente 
con los clientes, fue de intentar recuperar 
al máximo la esencia del piso que se en-
contraba en un estado muy deteriorado.
Desde Dom Arquitectura se quería recu-
perar capas antiguas del piso que esta-
ban ocultas o no destacaban lo suficien-
te. Una característica principal del piso es 
la gran zona de distribución con sus ar-
cos enfrentados, así que se decidió darle 
mayor protagonismo a esa continuidad 
de arcos paralelos.
Todos los marcos de los arcos y las venta-
nas que dan a los patios interiores, eran 
de madera pintada, y decidieron lijarlos, 
decaparlos y resaltar la madera antigua, 
recuperando su espíritu original. Quitan 
el falso techo del piso sacando a relucir 
todos los antiguos techos unidirecciona-
les con bovedillas cerámicas, y dejan la 
cerámica vista en cocina y distribuidor. En 
salón y habitaciones dejan los forjados 
unidireccionales con su forma original 
pero enyesados y pintados de blanco.
La climatización de la casa queda inte-
grada en armarios de madera, así se evita 
hacer falsos techos y tener que ocultar 
este techo tan bonito que tenían en los 
espacios principales de la casa.
También se quiso recuperar la capa de 
obra vista en algunas paredes singulares 
del piso, y alrededor de los arcos, donde 
nos encontramos, como se formaban 

originalmente, con las antiguas rasillas 
cerámicas.
Por otro lado, se deciden generar mayor 
amplitud en los espacios, eliminando 
tabiques y puertas que lo acotaban, 
proyectando aberturas con puertas co-
rrederas, dando más continuidad y flui-
dez al conjunto del piso.
En el suelo se plantea un parquet de 
madera en espiga que combina muy 
bien con todos los elementos más clási-
cos del piso. Las puertas de la casa se 
plantean en madera, como se hacían 
antiguamente con los listones de madera 
verticales, y el marco de madera alrede-
dor de todo el perímetro de la puerta.
Algunos elementos de hierro, como mar-
cos o perfiles perimetrales ayudan a re-
marcar y perfilar arcos e iluminar techos 
con luz indirecta, mediante leds ocultos.
Los baños se hacen todos en microce-
mento color gris beig natural, combina-
dos con elementos de hierro que remar-
can las mamparas y lo espejos, y con 
elementos de madera en mobiliario o 
arrimaderos dando continuidad con los 
cabezales de los dormitorios.

Autores: Dom Arquitectura
Arquitecto: Pablo Serrano Elorduy

Interiorista: Blanca Elorduy
Constructor: Thk Construcciones 

Fotografía: Pol Viladoms
Superficie: 172 m2

Fecha proyecto: 2020
Fecha obra: 2021

Foto: Pol Viladoms Foto: Pol Viladoms Foto: Pol Viladoms

Foto: Pol ViladomsFoto: Pol Viladoms

Foto: Pol Viladoms
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La nueva sede de Naturgy en Ma-
drid, situada en la Avenida de 
América número 38, ha contado 

con la solución de fachada ventilada 
Ecovent de Isover para su renovación. El 
edificio, que ha sido rehabilitado por el 
estudio de arquitectura Ortiz y León 
Arquitectos, cuenta con 12 plantas de 
altura y 2 subterráneas, perfilando una 
nueva imagen en su entorno, gracias a 
la rehabilitación integral del edificio.
Así, el emblemático edificio de hormi-
gón con un termómetro que se visuali-
zaba a la entrada de Avenida de Améri-
ca ha renovado completamente su 
apariencia dando lugar a un moderno 
edificio de oficinas para los nuevos en-
tornos de trabajo de esta nueva etapa. 
Las nuevas oficinas de Naturgy cuentan 
con una fachada de muro cortina de 
5.400 m2, en madera laminada de pino 
local desarrollada, así como con la solu-

ción de aislamiento térmico y acústico 
Ecovent VN 034 de Isover, que hacen de 
la envolvente un modelo de eficiencia 
energética. En concreto, se han desarro-
llado, fabricado e instalado 1.800 m2 de 

fachada ventilada por la empresa Gar-
cía Faura, mientras que la ingeniería de 
la envolvente ha corrido a cargo de 
ENAR. El sistema Ecovent VN 034 es una 
solución de lana mineral, no hidrófilo, 

revestido en una de sus caras con un 
tejido de vidrio de gran resistencia me-
cánica que permite obtener las más al-
tas prestaciones térmicas y acústicas, 
tanto para obra nueva como en rehabi-
litación. Cada uno de los puntos singu-
lares del edificio han sido estudiados 
para que no existan puentes térmicos y 
dotar de la mejor eficiencia a la envol-
vente térmica. Además, el edificio cuen-
ta con la certificación LEED Gold.

La renovada sede de Naturgy en Madrid confía en 
la fachada ventilada Ecovent de Isover
Esta solución de fachada ofrece un óptimo aislamiento térmico y acústico para el proyecto de Ortiz León Arquitectos
Redacción

La intervención se ha realizado res-
petando al máximo los elementos 
originales del inmueble. En el exte-

rior, se ha mantenido la premisa de ca-
lidad que ya otorgaban los materiales 
originales. En el interior, se ha jugado 
con los contrastes en texturas, colores y 
materiales, y se ha realizado una cuida-
da selección de mobiliario. Todo para 
lograr un conjunto en el que se buscan 
la elegancia y la luminosidad, como no 
podía ser de otra manera en la “ciudad 
de la luz”.
El imponente edificio cuenta con 12 
plantas y 10.250 m², fue construido en 
el 1965 y originalmente era la sede en 
Valencia del Banco Exterior. La actual 
sede territorial del banco BBVA ocupa 7 
de las 12 plantas, el resto se destinan a 
uso de oficinas en alquiler.
Miriam Castells Studio recibió el en-
cargo de realizar una reforma integral 
desde fachada hasta el interior del 
edificio.
La fachada requería de una rehabilita-
ción integral, ya no sólo por el estado 
envejecido de sus materiales, sino tam-
bién por la renovación completa de to-
das sus carpinterías. Ante tales necesida-
des programáticas, el leitmotiv del pro-
yecto se basa en un respeto integral de la 
esencia del diseño original. Se contempla 
la sustitución de las partes pétreas por el 

mismo material, aunque con un sistema 
actual de anclajes ocultos.
Las carpinterías se sustituyen por unas 
oscilantes de gran dimensión. El cuerpo 
central, compuesto por marcos perime-
trales de hormigón, se rehabilita si-
guiendo los mismos criterios de conser-
vación estéticos. Se sanean todos los 
marcos de hormigón, recuperando la 
tonalidad propia del material.
Respecto a las aperturas de este frente 
de fachada, se mantienen las proporcio-
nes originales, incluyendo la proporción 
lleno/vacío, y se trabaja con perfiles de 
marco oculto y fijo, con tal de garanti-
zar la invisibilidad de las carpinterías.
En planta baja se procede a eliminar 
todos los montantes de las antiguas 
carpinterías y zonas opacas de fachada, 

dotando de gran transparencia a todas 
las estancias de dicha planta, permitien-
do la interacción de los interiores con 
los viandantes. Esta permeabilidad res-
peta la estética original del edificio a la 
vez que cuadra con el programa funcio-
nal actual.
Cabe destacar que la composición origi-
nal de la fachada ha perdurado en el 
proyecto de rehabilitación, incluyendo 
el respeto por todos los materiales en la 
totalidad del edificio, tanto exterior 
como interior. El hormigón, la caliza y 
dos tipos de granito componían la fa-
chada del banco. En la rehabilitación se 
mantiene la materialidad de la fachada 
original: hormigón, caliza y sólo un tipo 
de granito dan forma al edificio. 
Se materializa el vestíbulo de entrada. 

Se conecta el exterior-interior del edifi-
cio a través del zócalo de granito negro 
Zimbawe y la escalera interior del mis-
mo material que conduce al hall. El pa-
sillo de mármol Ibiza e iluminación indi-
recta conduce al vestíbulo de accesos de 
planta. La escalera se restaura y se mo-
difica la barandilla. Los accesos de as-
censores se revisten en mármol negro 
Marquina como estaban originalmente. 
Los correderos de las oficinas se revisten 
en nogal y se iluminan mediante siste-
mas de carril de Com.Led Barcelona. En 
la última planta del edificio se recupera 
el uso de oficinas, anteriormente inuti-
lizado, dotándolo de un espacio diáfa-
no, instalaciones vistas, proyectado con 
perlita y unas terrazas exteriores con 
perspectiva a toda la ciudad.

Reforma integral de la sede de BBVA en Valencia con el 
interiorismo de Miriam Castells Studio
Redacción
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Otis presenta su nuevo ascensor digital a los arquitectos de 
toda España: Otis Gen360 TM

Otis está presentando en diferen-
tes Colegios de Arquitectos de 
España su nuevo modelo Otis 

Gen360TM, un ascensor que supone 
una nueva solución digital de movili-
dad vertical, y que viene a revolucionar 
la industria de la elevación. 
El 14 de octubre se celebró el primero de 
estos actos en la sede del Colegio de Ar-
quitectos de Madrid y el 27 se celebró el 
segundo en Valencia en formato híbrido, 
presencial y virtual. Los actos fueron in-
augurados por Mercedes Gutiérrez, di-
rectora de Marketing y Comunicación de 
Otis España y, posteriormente, Luis Mi-
guel Alcázar, director de Nuevas Instala-
ciones y Proyectos Especiales, explicó 
con detalle a los arquitectos asistentes 
las novedades que trae consigo el nuevo 
Otis Gen360TM.
Se trata de un ascensor que ha sido 
diseñado como un producto digital 
desde su concepción, lo que significa 
numerosas ventajas con respecto a 
otras soluciones del mercado. Su man-
tenimiento se realiza desde el interior 
de la cabina, por lo que ya no es nece-
sario un espacio de refugio en la parte 
superior del hueco, y permite, por tan-
to y por primera vez, el diseño de cu-

biertas planas, sin salientes, incluso en 
edificios de nueva construcción.
La seguridad, tanto de técnicos como de 
usuarios, se ve reforzada gracias a los 
sistemas “drive by wire”, más fiables y 
que permiten la resolución de inciden-
cias en remoto.
A su vez, se maximiza la eficiencia del 
hueco del ascensor, ya que, al utilizar 
sistemas digitales más compactos, se 
pueden instalar cabinas más grandes en 
el mismo hueco. Por otro lado, gracias a 
la monitorización permanente, al machi-

ne learning y al análisis de Big Data, se 
puede realizar un mantenimiento pre-
dictivo, adelantándose a las incidencias 
antes de que se produzcan. 
Las cualidades tecnológicas del Otis 
Gen360TM también mejoran la expe-
riencia del usuario. El sistema eCall, que 
permite llamar al ascensor desde el 
móvil, la nueva decoración Lounge con 
vidrios coloreados, una gran pantalla 
tras el espejo, un sonido envolvente y 
los nuevos pulsadores e indicadores de 
piso con un diseño innovador premiado 

con el prestigioso galardón Reddot, 
hacen el viaje en ascensor más agrada-
ble que nunca. 
Al término de las presentaciones, los ar-
quitectos asistentes al acto pudieron 
disfrutar de un cóctel durante el que 
pudieron ampliar información sobre el 
Otis Gen360TM y hacer networking. 
Durante el mes de noviembre Otis tam-
bién ha seguido estando presente en di-
ferentes Colegios de Arquitectos como 
en Barcelona (16 de noviembre) y en 
Sevilla (25 de noviembre).

Urbanismo inicia el proceso para contratar las obras de 
instalación de ascensores en 14 edificios de Sevilla

El proceso para la instalación de as-
censores en los edificios residencia-
les con graves problemas de accesi-

bilidad que resultaron beneficiarios de la 
última convocatoria de ayudas del 
Ayuntamiento de Sevilla celebrada con 
este fin –correspondiente al año 2018-, 
entra en su última fase. La Gerencia de 
Urbanismo y Medio Ambiente, organis-
mo responsable de la gestión y ejecución 
de estas subvenciones ha iniciado en 
noviembre la licitación del contrato para 
la ejecución de las obras que acarrean 
estos montajes. 

Esta campaña dispone de un presupues-
to máximo para obra de 2.047.000 euros, 
cantidad que duplica a la aprobada en la 
edición anterior de 2017 y que constituye 
la mayor de las habidas hasta el momen-
to en las distintas convocatorias realiza-
das por el Ayuntamiento de Sevilla para 
la concesión de subvenciones de este ti-
po.   El inicio de la licitación de las obras 
se produce una vez que tras la convoca-
toria de las ayudas fueron seleccionadas 
y adjudicadas las 14 comunidades de 
propietarios que, en principio, van a reci-
bir estas ayudas para sus edificios de vi-

viendas de acuerdo a los criterios técnicos 
y sociales establecidos en las bases del 
concurso, y después de adjudicarse los 
trabajos de redacción de los correspon-
dientes proyectos de obras, que deberán 
ser aprobados ahora en el seno de cada 
una de las comunidades de vecinos para 
la consiguiente firma de los convenios de 
colaboración entre ambas partes.
Siete de los edificios se encuentran en el 
Distrito San Pablo -Santa Justa (Persépo-
lis 11, Nínive 5, Hebrón 4, Juan Espanta-
león, Antoñita Colomé, Hebrón 7 y Sira-
cusa 4). El Distrito de Macarena contará 

con dos edificios: Doctor Frediani 29 y 
Avellana 15. El resto de edificios corres-
ponden a Plaza Oriente 2 (Distrito Este-
Alcosa-Torreblanca), Reina de la Paz 6 
(Distrito Sur), Parras 24 (Distrito Caso 
Antiguo), Puerto de los Alazores 23 (Dis-
trito Cerro-Amate) y Montejaque 8 (Dis-
trito Norte). 
El plazo de ejecución de los contratos es 
de 18 meses. Una vez que se resuelva la 
adjudicación de los contratos, podrán 
iniciarse las actuaciones, lo que se estima 
pueda ocurrir durante el primer trimes-
tre del próximo año 2022.
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Schindler España, multinacional de 
referencia en el sector de transpor-
te vertical, ha celebrado una nueva 

edición de sus Premios de Arquitectura 
que en esta ocasión acogía la 8ª y 9ª 
convocatoria, como consecuencia de la 
crisis sanitaria que impidió otorgar los 
premios el pasado año. Con alcance en 
todo el territorio nacional, estos galar-
dones valoran los proyectos de estu-
diantes de arquitectura que buscan 
promover la importancia de la movilidad 
y la accesibilidad en los desarrollos urba-
nísticos, eliminando las barreras existen-
tes y acercando a las personas.
El acto de entrega se ha celebrado este 
21 de octubre en el Hotel Riu de Madrid, 
uno de los edificios más emblemáticos 
de la capital, situado en la céntrica Plaza 
de España, y que confió en Schindler 
para la instalación de sus equipos de 
transporte vertical durante su última 
remodelación, garantizando una movili-
dad moderna y eficiente para todos sus 
huéspedes.
Durante la cita, se ha reconocido como 
ganador al proyecto “Supra”, presentado 
por Nino Mgeladze, alumna de la Uni-
versidad Internacional de Catalunya, 
institución que ha resultado ganadora 
por segunda vez en la historia de estos 
premios. ’Supra’ pone el foco en la loca-

lidad de L’Hospitalet y pretende aunar la 
forma de vida en la región con un fuer-
te compromiso con la movilidad de to-
das las personas y el respeto al medioam-
biente, dos cuestiones clave para la ar-
quitectura presente y futura. La preci-
sión, calidad, originalidad y efectividad 
de esta propuesta para aportar solucio-
nes reales a las necesidades de la socie-
dad han sido claves a la hora de designar 
este proyecto como ganador.
En palabras de, Mgeladze: “Estudiando 
en la Universidad Internacional de Cata-
lunya, me sorprendió tener una clase 
dedicada completamente a la accesibili-

dad, lo que me dio la oportunidad de 
conocer su importancia en la vida coti-
diana. Por eso, diseñé este proyecto, que 
no sólo pone el foco en las personas con 
alguna discapacidad, sino en la gente y 
su confort, en crear un espacio público 
con un gesto arquitectónico que mejo-
raría la circulación y movilidad”.
Por su parte, Raúl Villafáñez, alumno de 
la Universidad de Valladolid galardona-
do con uno de los cuatro premios accé-
sit, ha señalado que “los premios Schind-
ler de Arquitectura permiten ir un paso 
más allá en el planteamiento teórico de 
los trabajos de fin de carrera o máster. 

“Estos reconocimientos son una manera 
de poner en valor planteamientos a ve-
ces arriesgados en concepto, y, además, 
para muchos de nosotros, suponen un 
comienzo motivador en la profesión”, ha 
concluido.
Los premios accésit, además del proyec-
to presentado por Villafáñez, ‘El Obser-
vatorio’, han reconocido otras tres ini-
ciativas más, destacadas por su capaci-
dad de innovación y de integrar solucio-
nes de accesibilidad para todos. Los 
proyectos agraciados han sido “In Fill”, 
de Óscar Morte Rafecas, también alum-
no de la escuela Internacional de Cata-
lunya; “Horizonte Próximo”, presentado 
por Laura Muñoz González de la escuela 
de Granada y “HB200”, de Fernando 
Bello Bermejo, alumno de CEU San Pa-
blo en Madrid.
El jurado encargado de valorar los pro-
yectos en esta ocasión ha estado com-
puesto por profesionales de renombre 
en sus respectivos ámbitos: José Manuel 
Nieto, CEO de Schindler Iberia; Julio 
Touza Rodríguez, de Touza Arquitectos; 
Nieves Peinado, responsable del Área de 
Arquitectura/Accesibilidad de CEAPAT-
IMSERSO; Delfín Jiménez Martín, vice-
presidente de la ASEPAU y Marcos Iriar-
te, redactor jefe de la sección de Econo-
mía del diario El Mundo.

Schindler España galardona los mejores proyectos 
de urbanismo accesible
Un año más, la compañía ha reconocido en sus Premios de Arquitectura las mejores iniciativas en materia de accesibilidad y movilidad 

Redacción

La Comunidad de Madrid instalará 
un total de 41 ascensores en las 
estaciones de Metro de Begoña 

(L1), Ventas (L2 y L5), Avenida de 
América (L4, L6, L7 y L9), San Bernar-
do (L2 y L4) y Diego de León (L6, L7 y 
L9), dentro del Plan de Accesibilidad 
que desarrolla la empresa pública 
madrileña en su apuesta por mejorar 
la accesibilidad.
El consejero de Transportes e Infraes-
tructuras, David Pérez, ha presentado 
este noviembre en la estación de Ave-
nida de América, los detalles construc-
tivos y el calendario que permitirá eli-
minar las barreras arquitectónicas en 
cinco nuevas estaciones de la red. Pé-
rez ha conocido, además, de manera 
particular, el proyecto de construcción 
e instalación de diez nuevos ascensores 
que convertirán este importante nú-
cleo modal en plenamente accesible.

Está previsto que la instalación de los 
41 elevadores comience durante el 
primer trimestre de 2022, finalizando 
aproximadamente dentro de tres 
años. El proyecto cuenta con una in-
versión de 148,6 millones de euros. 
Las estaciones señaladas forman parte 
del I Plan de Accesibilidad e Inclusión 
de Metro. Éste tiene como objetivo la 
instalación de 101 ascensores en 36 
puntos de la red, así como la implan-
tación de otros elementos como pavi-
mentos tactovisuales, pasamanos do-
bles o señalización en braille.
De las 36 estaciones que forman parte 
del primer Plan, 20 de ellas ya son 
plenamente accesibles, 12 están en 
fase de licitación, y cuatro están en 
proceso de redacción del proyecto 
técnico. 
Próximamente se pondrá en marcha 
el II Plan de Accesibilidad e Inclusión 

2021-2028, que dará continuidad al 
anterior, posibilitando que otras 27 
estaciones se conviertan en espacios 
plenamente accesibles, facilitando 
así el transporte a viajeros con mo-
vilidad reducida. En total, se instala-
rán 103 nuevos elevadores y se in-

vertirán 332 millones de euros en el 
proyecto. Una vez que se finalice el 
Plan 2021-2028, el 84% de las esta-
ciones de la red de la Compañía 
metropolitana serán completamente 
accesibles. En la actualidad se en-
cuentra rozando el 68%.

La Comunidad de Madrid instalará 41 nuevos 
ascensores en 12 estaciones de Metro
Redacción
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Entrevista24 ARQUEHA

VÍACONSTRUCCIÓN

Arqueha es una empre-
sa nacional de servi-
cios para la arquitectu-

ra. Está dirigida por sus dos 
socios fundadores y un grupo 
polivalente de profesionales 
de arquitectura, gestión y di-
seño. Cuentan con 25 años de 
experiencia en la construc-
ción con numerosas obras y 
proyectos realizados, que in-
cluyen grandes promociones 
de viviendas, edificios de ser-
vicios tanto en el sector públi-
co como privado, proyectos de 
oficinas y equipamientos. Tie-
nen en marcha proyectos co-
mo las nuevas oficinas Edi-
com, Torre Ikon o una oficinas 
en la calle Marvá 13 en una 
antigua nave industrial de 
1940, entre otros.

¿Por qué quisisteis dedicaros a 
la arquitectura?
Alejandro: Realmente lo decidí 
desde muy pequeño, gracias a 
un libro que recuerdo bien, se 
llamaba “Dime cuál será mi 
profesión”. En cada una de las 
páginas aparecían cuatro profe-
siones acompañadas de ilustra-
ciones y un pequeño texto, y 
cuando descubrí la de Arquitec-
to me quedé fascinado con la 
idea de diseñar edificios que nos 
ayudaran a vivir mejor. En el 
momento de elegir dudé entre 
Arquitectura y Aeronáutica, pe-
ro la combinación de entre arte, 
tecnología y sociedad sólo me la 
aportaba la Arquitectura.
Hernani: Creo que no ha sido 
una decisión reflexionada, ni fruto 
de una experiencia, sí que intuí 
que combinaba arte, ciencia y filo-
sofía. Era muy atractivo suponer 
que con el ejercicio de mi trabajo 
podía mejorar la vida de la gente 
que me rodeaba, quizás fue el 
momento en el que entendí la 
profesión como un servicio a la 
sociedad. Es esa manera de pensar 

la que sigue marcando mi manera 
de entender la profesión.

¿Cómo se unen vuestros cami-
nos y fundáis Arqueha?
A: Hernani y yo nos conocimos 
mucho antes de la carrera, concre-
tamente en un campamento de 
verano ayudando en las labores de 
mantenimiento en la leprosería de 
Fontilles. Tras encontrarnos en la 
carrera estuvimos trabajando en la 
ingeniería IDOM mientras íba-
mos realizando pequeños proyec-
tos durante los fines de semana. 
Después de esta experiencia deci-
dimos fundar nuestro estudio con 
un amigo como tercer socio.
La energía que genera la consecu-
ción de pequeños encargos nos 
hizo ir creciendo poco a poco 
hasta fundar Arqueha.

A lo largo de estos años habéis 
desarrollado más de 360 pro-
yectos en sectores como el resi-
dencial, oficinas, equipamien-
tos, interiorismo o urbanismo. 
¿Qué valores arquitectónicos 
definen la actitud Arqueha?
H: Entendemos que en nuestra 
profesión tenemos la responsabili-
dad de escuchar, de entender las 
necesidades que plantea el cliente 
y a través de nuestros conocimien-
tos conducirlo hasta llegar a un 
proyecto final que alcance sus 
objetivos.

¿Qué papel juega la tecnología 
y la eficiencia en vuestra forma 
de enfocar los trabajos?
H: Sinceramente hemos tenido 
suerte y un poco de predisposición 
al cambio, hace 10 años entendi-

mos que el BIM no era un progra-
ma de diseño asistido y sí una 
metodología de trabajo evolucio-
nada, en eso momento lo aposta-
mos a todo a una carta y ha resul-
tado ganadora. La tecnología es 
un pilar de nuestra forma de en-
tender los proyectos, nos permite 
dar el servicio adecuado a las 
principales promotoras del país. 

¿Qué emociones buscáis que 
sientan los usuarios al usar los 
espacios que proyectáis?
H: Nuestro mayor objetivo es di-
señar espacios que intensifiquen la 
experiencia de habitar, y que de 
alguna manera generen un diálo-
go entre la arquitectura y sus 
usuarios. Entendemos que cada 
proyecto tiene su propio carácter, 
único y personal, con una esencia 

que debemos transmitir a través 
de la escala, el uso de la luz y de 
los materiales. 

¿Qué supone que vuestro estu-
dio esté afincado en Valencia? 
¿Os condiciona a la hora de 
abordar vuestros proyectos?
A: Valencia es una gran ciudad 
que ha crecido de forma exponen-
cial en los últimos 20 años, con la 
que hemos podido vivir de prime-
ra mano su transformación en 
ciudad internacional, y en la que la 
realización de grandes proyectos 
urbanos nos ha permitido crecer.
Estar en Valencia permite realizar 
proyectos en toda la Comunidad y 
además nos facilita tener una comu-
nicación directa con Madrid, donde 
se encuentran las oficinas centrales 
de muchos de nuestros clientes.

"Nuestro mayor objetivo es 
diseñar espacios que 
intensifiquen la experiencia de 
habitar  y generen diálogo"

"Hace 10 años entendimos que el BIM no era un programa de 
diseño asistido y sí una metodología de trabajo evolucionada, en 

eso momento lo apostamos a todo a una carta y ha resultado 
ganadora. La tecnología es un pilar de nuestra forma de entender 

los proyectos, nos permite dar el servicio adecuado a las principales 
promotoras del país. "

Entrevista con Hernani Fernández y Alejandro Lacuesta [www.arqueha.com]

Residencial Torre del Alba para LOBE en Valencia

Foto: Arturo SutterFoto: Arturo SutterFoto: Arturo Sutter

Foto: Arturo Sutter
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Entrevista 25ARQUEHA

VÍACONSTRUCCIÓN

Nos sentimos afortunados por vi-
vir en esta ciudad y si bien cada 
plaza tiene sus peculiaridades 
tanto normativas como sociales, 
vivimos en un momento de glo-
balización donde las soluciones 
que aportamos son totalmente 
adaptables.

¿Hacia dónde consideráis 
que debe transformarse la 
ciudad de Valencia y su zona 
de influencia?
H: No es un secreto que Valen-
cia sigue siendo fluvial, creo que 
tiene una asignatura pendiente y 
es abrirse al mar. Quizás diría 
que la zona con más valor y re-
corrido es el PAI del Grao. El 
privilegio de estar dentro de la 
ciudad y ver el mar.
En otra línea la transformación de 
valencia sí que ha comenzado 
gracias a iniciativas como el pre-
mio Valencia Ciudad de la Inno-
vación, que premia el proyecto 
que mejor impacte en objetivo de 
conseguir una ciudad neutra den-
tro de la estrategia de Missions 
València 2030.
Es un orgullo pertenecer al equipo 
que asume esa responsabilidad, 
trabajaremos por y para la ciudad, 
un gran reto para el 2022.

Apostáis por la apertura de 
nuevos mercados, cuál es vues-
tro objetivo y qué creéis que os 
puede aportar en vuestra visión 
como estudio?
H: Hemos abierto oficina en Ma-
drid. Creemos que estratégica-
mente es la iniciativa que nos 
permite completar nuestra expan-
sión a nivel nacional. A nivel euro-
peo colaboramos con equipos in-
ternacionales, lo que exige estar 
en continua evolución y asumir 
retos cada vez más interesantes, 
quizás en unos años podamos ha-
blar de “hacer las américas”.

Realizáis un gran número de 
proyectos residenciales. ¿Han 
cambiado las necesidades de los 
clientes a la hora de plantear 
promociones de viviendas?
A: Sí, lo cierto es que han cam-
biado los requisitos y necesida-
des de los usuarios finales de las 
viviendas. Veníamos de una épo-
ca en la que en los proyectos había 
una gran cantidad de viviendas de 
un dormitorio y además se ajusta-

ban en su dimensión al máximo. 
Muy pocas tenían espacios exte-
riores (terrazas) considerables, y 
la mayor disyuntiva que existía 
era la realización o no de coci-
nas abiertas. 
Actualmente la situación Post-
COVID ha puesto sobre el tablero 
otras variables que el usuario final 
valora, como son el teletrabajo 
como alternativa laboral, la nece-
sidad de espacios exteriores como 
extensión real de la vivienda y el 
contacto con los espacios natura-
les. Todo ello ha supuesto un inte-
rés manifiesto por hacer viviendas 
más saludables y versátiles, en la 
medida de los posible con espa-
cios más holgados y flexibles. 
Además, esta situación ha supues-
to una agitación en el mercado y 
se ha producido un desplazamien-
to de la demanda de la ciudad a la 
periferia en busca de unifamiliares 
con espacios abiertos. 

En el ámbito de las oficinas, 
¿cuáles son las tendencias ac-
tuales que detectáis que se están 
implementando?
A: Tanto las empresas como los 
empleados se han dado cuenta 
de la importancia de sus instala-
ciones, de tener espacios más 
saludables.
Se han abierto fronteras y hemos 
visto que el teletrabajo es una 
opción válida en conjunción con 
el trabajo presencial, y esto per-
mite disponer de más metros 
cuadrados por persona en sus 
instalaciones.
Todos hemos aprendido a usar las 
videoconferencias como herra-
mienta de comunicación, dotando 
de mayor protagonismo a espa-
cios flexibles, que permiten un 
ambiente aislado donde reunirse y 
compartir información.

¿En qué proyectos estáis traba-
jando en la actualidad?
A: Dentro de todo nuestro trabajo 
podríamos destacar los proyectos 
residenciales en la ciudad de Va-
lencia, ubicados en los barrios de 
Moreras, Patraix y Mislata, entre 
ellos el edificio Ikon, en colabora-
ción con Ricardo Bofill.
En cuanto a residencias y coliving 
estamos realizando cuatro proyec-
tos, uno de ellos situado en Mon-
cada y que conforma un complejo 
residencial de alto valor histórico 
y patrimonial. 
Además, estamos finalizando la 
tercera fase de la Sede Edicom, en 
el Parque Tecnológico de Paterna, 
que junto a la rehabilitación del 
antiguo edificio del Centro de 
Datos del Banco de Valencia nos 
permite desarrollar nuestra activi-
dad en el sector de las oficinas.

"Entendemos que en nuestra 
profesión tenemos la responsabilidad 

de escuchar, de entender las 
necesidades que plantea el cliente y a 

través de nuestros conocimientos 
conducirlo hasta llegar a un proyecto 

final que alcance sus objetivos."

"Pensamos que cada 
proyecto tiene su propio 

carácter, único y personal, 
con una esencia que 

debemos transmitir a través 
de la escala, el uso de la luz 

y de los materiales."

"Nos sentimos afortunados por vivir 
en Valencia y si bien cada plaza tiene 
sus peculiaridades tanto normativas 

como sociales, vivimos en un 
momento de globalización donde las 

soluciones que aportamos son 
totalmente adaptables."

Oficinas Ysabel Mora en Xàtiva

Oficinas Edicom Fase 2 en el Parque Tecnológico de Paterna

"La situación post Covid 
ha supuesto un interés 
manifiesto por hacer 

viviendas más saludables y 
versátiles, en la medida de 

los posible con espacios 
más holgados y flexibles."

Residencial Moreras para Metrovacesa en Valencia

Residencial Sonet para la SAREB en Valencia

Foto: Diego Opazo

Foto: Diego Opazo

Infografía: The Node Agency Infografía: The Node Agency

Foto: Juan Sala Foto: Juan Sala

Foto: Arturo Sutter

Foto: Arturo Sutter
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Proyectos y obras26 MA23: Rehabilitación edificio de oficinas Miguel Ángel 23 en Madrid

Entre las actuaciones de refe-
rencia en materia de rehabili-
tación y puesta en valor del 

patrimonio edificado, que han sido 
desarrolladas dentro de los más estric-
tos parámetros de sostenibilidad y 
análisis energético, estaría el denomi-
nado Proyecto Miguel Ángel 23_
MA23. Este edificio cuyos trabajos 
empezaron en 2020, constituye una 
ambiciosa operación de rehabilitación 
integral de un edificio existente de 
oficinas, en pleno centro financiero y 
de negocios de la ciudad de Madrid. 
La singularidad de la actuación reside 
no solo en su localización “premium” 
dentro de la capital, (en la esquina de 
la calle Miguel Ángel con Garcia de 
Paredes junto al Paseo de la Castella-
na), sino por la ambiciosa operación 
que suponer “traer” un edificio del si-
glo XX al siglo XXI, y que sea capaz 
de atender los más exigentes paráme-
tros de eficiencia, sostenibilidad y 
funcionalidad, requeridos por Colo-
nial para sus actuaciones. 
Para alcanzar estos objetivos, todo el 
desarrollo del proyecto ha estado am-
parado por estudios de coste óptimo 
en el ciclo de vida del Proyecto, según 
metodología establecida en la Directi-
va Europea de Eficiencia Energética 
en los edificios. 
De acuerdo con estos estudios, final-
mente la decisión adoptada para la 
envolvente ha sido la de una fachada 
innovadora, consistente en el reem-
plazo del muro cortina todo-vidrio 

convencional, por una solución mixta 
de aluminio – madera, con celosías 
exteriores resueltas con lamas de ma-
dera. En la citada fachada, se han opti-
mizado al máximo las características 
del vidrio lo que ha permitido conse-
guir que la estimación de los costes de 
operación y mantenimiento y, específi-
camente, del consumo de energía eléc-
trica sea similar al de los edificios con 
fachada inercial. Todo ello englobado 
en el reto de promover los materiales 
de construcción con bajo contenido de 
carbono e impulsar este cambio de pa-
radigma en el proceso de construcción.
Todos estos análisis ACV, que se han 
realizado para este edificio, adelantan 
un escenario que se va a producir en 
los próximos años, en los que el estu-
dio del consumo de energía y las 
emisiones producidas a lo largo de la 
vida útil del edificio adquirirán cada 
vez mayor relevancia, de acuerdo con 
las últimas directivas de la Unión Eu-
ropea de Eficiencia Energética en los 
Edificios y las estrategias de Econo-
mía Circular planteadas por la Comi-
sión Europea. 
A nivel de explotación del activo y sus 

consumos, por un lado, se va a mini-
mizar la demanda energética gracias a 
las altas prestaciones de la composi-
ción de la fachada, conforme se ha 
expuesto, y por otro, se contará con un 
aprovechamiento de recursos “in-si-
tu”. El edificio dispone, tanto de una 
extensa instalación fotovoltaica y de 
energía solar térmica en cubierta, co-
mo de un sistema de aerogeneradores, 
para la producción de energía eólica, 
(instalación novedosa para un edificio 
de estas características) sistemas todos 
ellos capaces de satisfacer, por sí so-
los, un elevado porcentaje del consu-
mo energético del inmueble. 
El edificio MA23, es pionero en la 
aplicación de metodologías y sistemas 
que, sin duda, serán necesarias en un 
futuro próximo, cuando existan valo-
res máximos de huella ambiental de la 
construcción. También la selección de 
materiales y equipos contemplados, 
responden a la necesaria transforma-
ción del sector, en el camino hacia la 
descarbonización, la eficiencia ener-
gética, y sostenibilidad de la actua-
ción, estrategias en las que Colonial 
con MA23, se pone a la vanguardia. 

Redacción | Memoria del proyecto

Actualizar un edificio del sXX 
a las necesidades del sXXI
El proyecto de Fenwick Iribarren Architects constituye una ambiciosa 
operación de rehabilitación integral de un edificio de oficinas con 
los más estrictos parámetros de sostenibilidad y eficiencia.

1. Vista aérea 2. La fachada reem-
plaza el muro cortina convencional, 
por una solución mixta de aluminio 

– madera, con celosías exteriores 
resueltas con lamas de madera 3.

Vista vestíbulo 4. Planta tipo  5. 
Vista terraza 6. Vista nocturna 7. 

Interior oficina

1

6

3

2

MA23
Proyecto: Rehabilitacion Integral Edificio 
Oficinas Direccion: Calle Miguel Angel 23, 
Madrid Año Construcción: 1972 Año 
Rehabilitación: 2021 Superficie 
Construida: Sobre Rasante 8.784 M2, 
Bajo Rasante 3.426 M2 Superficie 
Oficinas 5.475 M2 Promotor: Inmobiliaria 
Colonial, Socimi S.A. Arquitecto: Fenwick 
Iribarren, S.L.P. Consultor Fachadas: Arup 
Consultor Estructuras: Mc2 Consultor 
Instalaciones: Acix Constructor 1ª Fase: 
Flulle Constructor 2ª Fase: Fulton

VÍACONSTRUCCIÓN

7

5
4
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Proyectos y obras 27Pabellón de España en la Exposición Universal Expo Dubai 2020 (Dubai 2021)

VÍACONSTRUCCIÓN

Es fácil idear un Pabellón 
de Exposiciones y que éste 
se convierta en un Centro 

Comercial de la periferia de algu-
na de nuestras grandes ciudades. 
Es decir, una pieza sin carácter y 
sometida a los intereses del puro 
comercio.
Viéndolo así, la dificultad de un 
proyecto como éste consiste en no 
perder de vista qué frente a la re-
presentación pura y sobre las con-
diciones de inevitable espectáculo, 
es posible ofrecer a las personas 
que lo visitan un lugar amable e 
inteligente en el que refugiarse 
dignamente.
Ante la velocidad agobiante que 
padece la sociedad contemporánea 
no es desdeñable un conjunto de 
espacios en los que la lentitud tam-
bién tenga cabida y frente a las 
prisas por asimilar todo lo que en-
contramos no está mal que el Pabe-
llón de España ofrezca sosiego, 

este es uno de los retos.
El Pabellón que propone amman - 
cánovas - maruri es un conjunto de 
plazas entrelazadas, una concate-
nación de espacios intermedios, de 
lugares que producen experiencias 
diversas, en los que el tiempo pare-
ce recobrarse. Después de tanta 
caminata es hermoso pensar que el 
Pabellón de España procura un 
asiento y una sombra. Ese ofreci-
miento es un acto de bienvenida y 
de amistad. El edificio es por tanto 
un espacio que quiere ser cercano 
y amable construyéndose con ma-
teriales evocadores y que propor-
cionan domesticidad, no quiere ser 
un centro comercial o de negocios.
El Pabellón que han construido es 
un espacio abierto y controlado 
climáticamente por sistemas pasi-
vos, un lugar de lugares que pue-
den ser recuperados en otros em-
plazamientos cuando la exposi-
ción desaparezca, con unos mate-

riales que pueden fabricar a otros 
materiales.
El edificio se ofrece, por tanto, 
como un territorio abierto que 
ofrece acogida.
Si alguien pregunta dónde está la 
puerta de este Pabellón, la res-
puesta es sencilla: donde empieza 
la sombra.

Redacción | Memoria del proyecto

Ofrecer domesticidad, 
sombra y cobijo
El proyecto de amman - cánovas - maruri busca ofrecer a las 
personas que visitan el pabellón un lugar amable e inteligente en el 
que refugiarse dignamente y que pueda ser recuperable a futuro.

1. Se concibe el proyecto como un con-
junto de plazas entrelazadas que ofrecen 

refugio y sombra 2. Sala reuniones 3. 
Auditorio y proyecciones 4. Sección 5 y 6. 
Se construye con materiales evocadores 

que proporcionan domesticidad y que 
pueden ser recuperados en otros empla-

zamientos 7. Vista nocturna 8. Atrio

7

1

PABELLÓN DE ESPAÑA EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL EXPO DUBAI 2020

Arquitectura: amann-canovas-maruri Directores de proyecto: Atxu Amann Alcocer, Andrés Cánovas 
Alcaraz, Nicolás Maruri González de Mendoza Equipo: Denis Calle Facal, Pablo Sigüenza Gómez, Joachim 
Kraft, Borja Aznar Montero, Almudena Sánchez-Buitrago Morales, David Jiménez Iniesta, Alexandra Torres de 

Ayala  Dirección de obra: Andrés Cánovas Alcaraz, Nicolás Maruri González de Mendoza, Borja Aznar 
Montero Estructuras: Mecanismo Ingeniería Instalaciones: eadAT Ingenieros Estudio local: Wanders 
Werner Falasi Consulting Architects Fotografía: Luis Asín, Adrià Goula Vídeo: Raquel Villa Monedero, Borja 
Aznar Montero. Maqueta: Jesus Sanabria Márquez (ctrl-X), Almudena Sánchez Buitrago Túnel del vien-
to: Instituto de Microgravedad Ignacio da Riva Fechas: Primer premio 2018, proyecto 2018-2019, cons-
trucción 2019-2021 Cliente: Acción Cultural Española (AC/E) Exposición: External Reference - Onion 

Lab Intervención artística: Daniel Canogar –Francisco López Corto: Nacho Vigalondo

2

5 6

8

Foto: Luis Asín

3

Foto: Adrià Goula

4

Foto: Luis Asín

Foto: Luis Asín

Foto: Luis Asín

Foto: Luis Asín

Foto: Luis Asín
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Proyectos y obras28 Rehabilitación integral para nueva residencia de estudiantes en Getafe

Unos inversores contac-
taron al estudio de 
OOIIO Arquitectura 

con la intención de comprar un 
edificio en Getafe y reformarlo 
completamente para construir en 
él una residencia de estudiantes, 
aprovechando la intensa vida uni-
versitaria de la ciudad.
Después de valorar diversas opcio-
nes finalmente se decidieron por 
un viejo edificio del centro, ha-
ciendo esquina entre dos estrechas 
calles.
El reto estaba claro: diseñar un 
proyecto de reforma integral de 
edificio al menor precio para que 
su inversión fuese todo lo atractiva 
y beneficiosa que se pudiera.
En el estudio de arquitectura 
OOIIO están muy familiarizados 
con los proyectos de reforma inte-
gral. Se trata de un ejercicio parti-
cularmente interesante por lo que 
significan desde el punto de vista 
de sostenibilidad, ya que damos 
segundas vidas a espacios en desu-
so. Resulta divertido buscar nue-
vas oportunidades a edificios que 
se han quedado obsoletos, mejo-
rando su eficiencia energética y 
consiguiendo exprimir y potenciar 
todas las cualidades positivas que 
podemos sacar de ellos.
En este caso la “temática” de resi-
dencia de estudiantes permitió a 
los arquitectos repensar todo el in-
terior del edificio, buscando nue-

vas zonas comunes para la interac-
ción social de los residentes mien-
tras que por otro lado se estudió la 
distribución más eficiente para 
conseguir el mayor número de ha-
bitaciones posible para optimizar 
la inversión de los promotores.
Para poder cumplir con la premisa 
de reforma integral de edificio low 
cost, se utilizaron materiales real-
mente económicos y duraderos, 
sin renunciar a jugar con colores y 
acabados vistosos. Soluciones sen-
cillas que a la vez dieran la sensa-
ción de espacios más divertidos y 
frescos, dejando que la luz natural 
inundase todo el interior del edifi-
cio, creando al final del proceso 
espacios funcionales y acogedores 
para los estudiantes.
La climatización y el aislamiento 
del viejo edificio estaban comple-
tamente obsoletas, y hubo que ac-
tualizarlas con sistemas mucho 
más eficientes y modernos, redu-
ciendo enormemente el consumo 
energético del edificio, mejorando 
así radicalmente su consumo si lo 
comparamos con su situación an-
tes de la intervención.
Como en toda reforma integral de 
edificio que se precie, surgieron 
unas cuantas sorpresas por el ca-
mino, con forjados excesivamente 
débiles y algunos muros de carga 
bastante al límite de su vida útil. 
Eso hizo que el equipo técnico de 
OOIIO Arquitectura tuviera que 

replantear nuevas soluciones y re-
fuerzos, que consumieron gran 
parte del ya reducido presupuesto.
También hubo que lidiar con la 
particularidad de que durante la 
obra justo estalló la pandemia de la 
covid-19, condicionando obvia-
mente todos los trabajos.
Al final, la reforma ha sido todo un 
éxito, ya que se ha conseguido el 
objetivo que marcaron los promo-
tores: obtener mediante la inver-
sión más ajustada posible un cam-
bio espectacular a un viejo edificio 
que nadie imaginaba que fuese a 
tener una segunda oportunidad tan 
llena de color y vitalidad.
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Buscar nuevas oportunidades 
a edificios obsoletos
Esta reforma integral a cargo de OOIIO apuesta por generar 
nuevas zonas comunes para la interacción social y conseguir el 
mayor número de habitaciones posible con la nueva distribución.

1 y 2. Toques de color en fachada 
y patio interior 3 y 4. Núcleo de 
comunicación 5. Lavandería  6. 

Planta 7. Baño  8. Comedor 9. 
Zonas comunes de descanso e 

interacción social 10. Habitación
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RESIDENCIA DE ESTUDIANTES EN GETAFE

Diseño:  OOIIO Arquitectura Estado: Construido Año de Proyecto: 2019-2021 
Localización: Getafe, España Área: 550 m2 Equipo: Joaquín Millán 
Villamuelas, Alba Peña Fernández, Sandra Butautaite Cliente: Privado 
Constructora: Construcciones y Reformas Carrión s.l. Fotografía: Javier de Paz
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En una de las manzanas más 
características del distrito 
valenciano de Jesús, la casa 

del limonero se muestra como una 
obra particular en la que se recupe-
ran algunas de las esencias más 
importantes -veladas a lo largo de 
los años- de este genuino grupo de 
viviendas.
La casa es un ejercicio de com-
prensión de la luz mediterránea, 
propia de su localización y su 
contexto cultural. Elementos de 
profundo calado como la materia, 
la brisa y la luz se disponen en 
primer plano y son la motivación 
de los cambios, que van más allá 
de una reescritura ciega, puramen-
te programática, de esta casa pa-
reada de la calle Carteros.
Así la obra, reducida desde el ini-
cio a su mínima expresión material, 
encuentra tras de sí un silencio 
desde el que admirar la luz y sus 
espacios. Basta la piedra, la madera 
y el vidrio para abordar este impor-
tante ejercicio de sencillez y com-
plejidad donde se reúne todo un 
trabajo de precisión y rigor cons-
tructivo, tan elemental y sincero, 

como modesto y necesario.
Por su parte el núcleo de la escale-
ra, ubicado en el centro geométrico 
de la vivienda y completamente 
abierto a la zona de día, no solo se 
constituye como una mera escultu-
ra labrada en la caliza, sino que 
además incorpora con exactitud al-
gunas de las piezas más ingratas 
del programa de necesidades. Así 
en planta, se sitúa este como un 
elemento exento, “en rotonda”, que 
permite circular la casa sin inte-
rrupción mientras ofrece sus servi-
cios a las estancias.
Ya al exterior los patios, además de 
asegurar una brisa constante y sua-
ve a través de los interiores, se 
constituyen aquí como eficaces 
dispositivos arquitectónicos capa-
ces de encapsular entre sus muros 

los incesantes conflictos entre el 
sol y la sombra; entre el día y la 
noche. Todo ello, al abrigo de un 
anciano limonero que marca el ac-
ceso y dota de nombre a la obra.
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Ejercicio de comprensión 
de la luz mediterránea
El trabajo de rehabilitación de Iterare Arquitectos reduce desde el 
inicio la obra a la mínima expresión material encontrando tras de sí 
un silencio desde el que admirar la luz y sus espacios.

1. Un anciano limonero marca el acceso 
y dota de nombre a la obra 2. Se recupe-

ran algunas de las esencias más impor-
tantes de este genuino grupo de vivien-

das en el distrito de Jesús 3. Patio 4. 
Despacho 5. Plantas 6. Axonometría 7. 

Mínima expresión material 8. Núcleo de 
la escalera caliza 9. Ejercicio de sencillez 

y compleidad con piedra, madera y vidrio 
10. Materia, brisa y luz en primer plano

9
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CASA DEL LIMONERO EN VALENCIA

Ubicación: Barrio de Jesús, Valencia Año: 2021 Autores: Iterare 
Arquitectos Equipo de proyecto: David Clarí Fotografía: David Zarzoso 
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La intervención de GVG 
Estudio ocupa un área sin 
uso previo ubicada en la 

planta tercera del edificio de urgen-
cias del Hospital de Navarra. Esta 
se divide en dos volúmenes igua-
les, y ahí se implanta un nuevo 
servicio de alergología. 
El programa se distribuye en agru-
paciones de consultas y salas de 
tratamiento de pequeño tamaño a 
lo largo de las fachadas. Espacial-
mente el proyecto cobra valor en 

las distribuciones y salas de espera.
Se actúa buscando distinguirse de 
los entornos hospitalarios asépticos 
creando en los espacios de circula-
ción y espera una atmósfera más 
doméstica y cálida. Para ello se 
propone una paleta de revestimien-
tos de colores verdes y superficies 
aterciopeladas en el que se integra 
la secuencia de puertas de las con-
sultas. El control de la iluminación 
natural y artificial busca crear una 
atmósfera calmada y silenciosa.

Las consultas, salas de tratamientos 
y otras áreas de trabajo se resuelven 
en una gama de blancos que, junto 
con el trasdosado de la fachada exis-
tente mediante vidrio traslúcido – 
duplicando de este modo el material 
-, otorgan una luminosidad generosa 
y homogénea óptima para las fun-
ciones que se desarrollan.
Los aseos se diseñan con un poten-
te rosa monocromático, en contras-
te con el verde, buscando un espa-
cio íntimo y protegido.
Durante el transcurso de las obras 
explota el inicio de la pandemia de la 
COVID-19. En este momento se 
decide rendir homenaje simbólica-
mente con la elección de los revesti-
mientos del proyecto. Los colores 
elegidos hacen referencia a los pija-
mas sanitarios de los que trabajaron 
en primera línea contra la pandemia 
como agradecimiento permanente. 
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Elección de los revestimentos 
como homenaje simbólico
La actuación de GVG Estudio busca distinguirse de los entornos 
hospitalarios asépticos creando en los espacios de circulación y 
espera una atmósfera más doméstica y cálida. 

1. Recepción 2. Trasdosado de la 
fachada existente mediante vidrio 

traslúcido  3. Plantas 4. El programa 
se distribuye en agrupaciones de con-

sultas y salas de tratamiento de 
pequeño tamaño a lo largo de las 

fachadas 5. Los aseos se diseñan con 
un potente rosa monocromático en 

contraste con el verde 6. Se propone 
una paleta de revestimientos de colo-

res verdes y superficies aterciopela-
das en el que se integra la secuencia 
de puertas de las consultas 7. Control 

de la iluminación natural y artificial
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NUEVA ÁREA DE ALERGOLOGÍA EN EL HOSPITAL DE NAVARRA

Arquitectos: GVG Estudio (Daniel Galar + Josecho Vélaz + Javier Gil) 
Nombre del proyecto: Nueva área de alergología Emplazamiento: 
Hospital de Navarra Promotor: Servicio Navarro de Salud - Osasunbidea 
Proyecto: Octubre 2018 Fin de obra: Febrero 2021 Aparejador: Miguel 
Sola Ingeniería: GE & Asociados Constructora: Gima Fotógrafo: Rubén 
Pérez Bescós Superficie: 1.816 m² Presupuesto: 2.155.620 €
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El equipo de arquitecturaGMM, 
bajo la dirección del arquitecto 
Guillem Mateos Muntaner, ha 

desarrollado íntegramente entre los 
años 2019 y 2021 el proyecto del hotel 
MIM Mallorca, propiedad del futbolis-
ta Leo Messi y gestionado por Majestic 
Hotel group, siendo éste uno de los 5 
hoteles con que cuenta en la actualidad 
la cadena MIM (Messi y Majestic), si-
tuados todos en diferentes ubicaciones 
vacacionales TOP. Ubicado en S’Illot, 
en primera línea de Mar, el hotel se 
conforma a partir de dos bloques de 3 
y 4 alturas volcados hacia el mar, entre 
los que se sitúa una maravillosa piscina 
desbordante por sus cuatro costados. 
Esta piscina y su terraza se hallan prác-
ticamente a pie de paseo marítimo, 
elevándose sobre el mismo en una es-
pecie de “pódium”.
El Hotel cuenta 98 habitaciones y sus 
instalaciones de 5000 m2 se desarro-
llan en dos cuerpos, de 3 y 4 alturas, 
ambos con planta sótano destinada a 
instalaciones y gestión interna de la 
actividad. Como principales servicios 
hallamos el pool bar en la zona de la 
piscina, SPA y circuito de agua, gimna-
sio con equipamiento de última gene-

ración, zona de masaje y relajación, 
sauna, hammam, un coqueto y confor-
table lobby conectado con la piscina a 
través de un porche muy mediterráneo, 
el restaurante LAND con terraza a pie 
de paseo marítimo y 2 roof top en la 
azotea del edificio: el BAR FLY con 
piscina desbordante y una terraza-sola-
rium para disfrutar de las maravillosas 
vistas panorámicas al mar y al fantásti-
co paraje natural de la Punta de 
n’Amer.
ArquitecturaGMM y su equipo de co-
laboradores ha planteado un hotel fun-
cional, fresco y de carácter mediterrá-
neo, que fusiona diseño, artesanía local 
y naturaleza y se viste con mobiliario 
de firmas nacionales de reconocido 
prestigio y en su mayor parte gracias a 
proveedores locales, tanto para la deco-
ración como para el interiorismo.
El producto final potencia el “life 
style”, pero con un toque casual, joven 
y desenfadado, de fuerte influencia 
balear, combinando tejidos de la isla, 
esparto, mimbre, caña, vegetación au-
tóctona…todo ello encargado a artesa-
nos de la zona. 
En cuanto al diseño, el blanco predo-
mina, combinándose sutilmente con 
cristal y piedra del país, cuidando el 

cariño por el detalle y planteando una 
iluminación muy pensada, tanto en su 
interior, con la elección de luminarias 
de diseño de prestigiosas marcas, como 
en su exterior, donde la iluminación de 
la fachada resalta un diseño actual y 
novedoso.
La cadena MIM está fuertemente com-
prometida con el medio ambiente; así, 
el hotel MIM Mallorca es decidida-
mente ecoresponsable ya desde las ba-
ses del propio diseño. Para ello, se tra-
bajó en colaboración con la empresa 
ECO Penta en las siguientes líneas bá-
sicas: reducción de contaminación lu-
mínica y consumo de agua, optimiza-
ción del consumo energético, calidad 
ambiental y calidad del aire, confort 
térmico, optimización de los recursos e 
instalaciones, relación con el entorno 
próximo y potenciación de la movili-
dad sostenible, calidad del ambiente 
interior y utilización de materiales de 
proveedores con compromiso ecológi-
co atendiendo a su conformación des-
de la propia materia prima. Así, se ob-
tuvo con éxito la certificación LEED 
SILVER, distintivo que concede el US 
Green Building Council, premisa irre-
nunciable para todos los hoteles que 
gestiona la cadena MIM. 
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Concepto mediterráneo, joven, 
dinámico y desenfadao
El proyecto hotelero de arquitecturaGMM se conforma a partir de 
dos bloques de 3 y 4 alturas volcados hacia el mar, entre los que se 
sitúa una piscina desbordante por sus cuatro costados.

1. Acceso 2. Recepción 3. Bar FLY 4. 
Piscina desbordante 5. Área de restau-

ración 6. El volumen consta de dos 
cuerpos de 3 y 4 alturas ambos con 

planta sótano 7. Habitación
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1

HOTEL MIM MALLORCA

Localización: S’illot, Sant Llorenç d’es Cardassar, Mallorca Arquitecto: Guillem Mateos 
Muntaner Proyecto y Project Manager: arquitecturaGMM Arquitecto técnico: Carlos 

Pachón Quetglas Interiorismo: Sebastià Gomila Morey (SGingteriorisme) Ingeniería: 
Cabal Enginyers Constructora: Diagonal House BCN constructora Fotografía: Llorenç Gris
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Tras su paso por gran-
des despachos interna-
cionales, los arquitec-

tos Luis Lombao y Álvaro Fe-
rrándiz fundan FL-ARE en 
Madrid en 2018. Esta firma de 
arquitectura y real estate ha 
desarrollado un gran número 
de promociones residencia-
les premium así como tam-
bién destacan sus trabajos en 
el ámbito de las oficinas. 
Siempre buscando un equili-
brio entre escenografía, inte-
rés conceptual, funcionalidad 
y optimizaciñon de recursos.

¿Qué os atrajo de la arquitectu-
ra para hacer de ella vuestra 
profesión?
Luis:  Cuando era niño mi padre 
proyectaba en casa los fines de 
semana. Me interesaban mucho 
los avances, los cambios, las op-
ciones desechadas… hacia mil 
preguntas… Más tarde comencé 
a crear objetos en madera y metal 
en casa. Idear soluciones cons-
tructivas me gustaba. Pero fue ya 
en la universidad cuando me en-
tusiasmó la complejidad de la 
profesión. Como se deben aunar 
multitud de factores en un pro-
yecto: técnicos, conceptuales, 
económicos, humanos etc. Cuan-
tos más factores se integren en la 
arquitectura de manera equilibra-
da, más complejo e interesante se 
convierte el proyecto. Este reto 
me motiva. 
Álvaro: Inicialmente diría que el 
impacto de la arquitectura en la 
sociedad, el concepto de crear algo 
físico habitable por el ser humano, 
pero una vez empiezas a conocer 
más sobre la profesión, creo que el 
proceso de creación. El diseño de 
un edificio, de un espacio…cada 
caso es un camino, un reto que 
abarca una gran complejidad co-
mo explica mi socio Luis. Poder 
ser ese “hombre orquesta”, o equi-
po orquesta en nuestro caso, que 

controle todos los procesos, es al-
go que engancha. 

¿Qué os influyó de vuestras ex-
periencias trabajando interna-
cionalmente en grandes despa-
chos como Foster & Partners o 
Fenwick Iribarren Architects?
Cuando terminamos la carrera 
ambos tuvimos la suerte de entrar 
en diversos despachos de gran ta-
maño, donde lo primero que te 
impacta es el tamaño de los pro-
yectos: estadios de futbol, pabello-
nes para la expo, terminales por-
tuarias… proyectos con equipos 
de hasta 15 personas en momen-
tos puntuales, sin contar los aseso-
res externos con quien tienes con-
tacto casi diario. Normalmente 
clientes corporativos que contra-
tan ejércitos de project managers 
que opinan y modifican… y te das 
cuenta de qué manera se van re-
solviendo todas las fases con éxito 
gracias a una buena coordinación 

y gestión interna en todos los ám-
bitos. En nuestro despacho nos 
preocupamos por implementar 
todos estos procesos desde el pri-
mer día, pese a que al principio 
fuéramos un estudio de dos perso-
nas. Ahora que somos un equipo y 
después de varios años, sabemos 
que estamos preparados para cual-
quier tamaño proyecto.

¿En qué momento os encon-
tráis y decidís fundar vuestro 
propio estudio?
Nos conocimos en la universidad 
y al salir cada uno tomo su rum-
bo, pero mantuvimos el contacto. 
Un buen día hablando por teléfo-
no, uno en España y otro en 
Londres, empezamos a hablar de 
la posibilidad de montar nuestro 
estudio. El momento fue propicio 
para los dos.

¿Qué valores comunes tienen 
vuestros trabajos en FL-ARE?

Desde el inicio de nuestras carreras 
los dos hemos percibido cambios 
muy importantes en la concepción 
de la arquitectura, causada princi-
palmente por la crisis económica 
de 2007, que junto a los actuales 
‘’driver’’ socioeconómicos en pu-
ja, como la constante aparición de 
nuevas tecnologías, la intercomu-
nicación social instantánea o el 
cuidado del medio ambiente, in-
fluyen (o deberían influir) mucho 
en la manera en que los arquitectos 
proyectamos. En nuestros trabajos 
siempre buscamos el equilibrio 
entre la escenografía, el interés 
conceptual, la funcionalidad y la 
optimización de recursos.

¿Cómo lográis el equilibrio en-
tre coherencia constructiva, 
lenguaje claro e innovación, 
originalidad y frescura?
Creemos que el equilibrio es ne-
cesario y lo buscamos. No nos 
interesa ser 100% original o fres-

co, ya que la frescura es perecede-
ra. Tampoco nos interesa ser 
100% funcional ya que esa mane-
ra de concebir un proyecto tiene 
poco recorrido. Si la balanza se 
desestabiliza en alguno de los dos 
sentidos nos alejaríamos de lo que 
consideramos que tiene valor la 
arquitectura. La búsqueda del 
punto de equilibrio requiere de 
mucho trabajo, largos debates, 
investigación, consultas a aseso-
res... pero es un esfuerzo que rea-
lizamos con gusto.

Desarrolláis un gran número 
de promociones residenciales 
para el sector premium. ¿Qué 
os caracteriza a la hora de ge-
nerar este tipo de trabajos ex-
clusivos?
Un trabajo nos llevó a otro, que 
nos llevó a otro… El residencial 
premium es un sector que nos 
encanta ya que nos permite ex-
presarnos con bastante libertad y 

" El residencial premium es un 
sector que nos encanta ya que 
nos permite expresarnos con 
bastante libertad y creatividad"

"Cuando terminamos la carrera ambos tuvimos la suerte de entrar en 
diversos despachos de gran tamaño  y te das cuenta de qué manera se 

van resolviendo todas las fases con éxito gracias a una buena 
coordinación y gestión interna en todos los ámbitos. En nuestro 

despacho nos preocupamos por implementar todos estos procesos 
desde el primer día."

Entrevista con Luis Lombao y Álvaro Ferrándiz    [www.fl-are.com]

Promoción de 4 viviendas unifamiliares en Bonanza, Boadilla del Monte (Madrid), actualmente en construcción
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creatividad. Que los clientes que-
den contentos para que sigan 
confiando en nosotros y encar-
gándonos proyectos es nuestro 
mayor objetivo.

¿Cuáles son los principales 
cambios que los clientes os es-
tán solicitando a la hora de di-
señar una vivienda?
El confinamiento ha hecho que se 
perciba la vivienda de una mane-
ra distinta. A las características 
tradicionales de la vivienda se han 
añadido el factor del teletrabajo y 
la importancia del espacio exte-
rior privado, donde ambos a su 
vez generan hilos y conceptos de 
proyecto muy interesantes. En 
pisos se valora mucho que encon-
tremos y acondicionemos el espa-
cio destinado a colocar un orde-
nador y poder trabajar cómoda-
mente, incluso en los de poca su-
perficie. En reformas también nos 
han pedido abrir terrazas que an-
teriormente se cerraron para ga-
nar espacio al salón y destinar 
bastante presupuesto en acondi-
cionarlas. También en las vivien-
das unifamiliares aparecen nue-
vos espacios polivalentes que 
puedan albergar usos tanto vivi-
deros como laborales, a veces se-
parados del edificio principal en 
busca de esa experiencia de ‘’salir 
de un lugar y llegar a otro’’, aun-
que el espacio se encuentre en la 
misma parcela. Los jardines tam-
bién se quieren vivir de varias 
maneras, con zonas distintas den-
tro de un mismo jardín, incluyen-
do las de aspecto natural o casi 
virgen que permitan pasear y eva-
dirse lo máximo posible. 

¿Os ayuda vuestra experiencia 
en el otro lado del sector inmo-
biliario a la hora de entender 

mejor desde la arquitectura las 
necesidades de los promotores?
Sin duda. El master de dirección 
inmobiliaria y la experiencia en 
empresa promotora nos enseñó un 
lenguaje complementario al que 
enseñan en la carrera universitaria. 
El promotor requiere que trabaje-
mos contrarreloj, pero no se puede 
permitir que haya imprevistos en 
obra; exige minimizar costes, pero 
necesita frescura y diseño diferen-
ciador para llevar la promoción al 
éxito. Estas necesidades nos obli-
gan a una constante actualización y 
aprendizaje, no solo de sistemas y 
soluciones constructivas, si no de 
continua búsqueda de mejora en 
procesos internos a la hora de orga-
nizar y optimizar nuestro trabajo. 

También desarrolláis proyectos 
en el sector de las oficinas y co-
working como el reciente tra-
bajo en QUA Coworking. ¿Qué 
objetivos os marcásteis para 
este proyecto?
QUA Investments nos contactó 
con la idea de revitalizar una ofici-
na de los años 60 localizada en el 
corazón de Madrid y crear un es-
pacio que despertara las inquietu-
des de la gente que trabajara en 
ella. La noción de trabajo en equi-
po y luz natural confluye conjunta-
mente como algo principal en cada 
centímetro de la propuesta. Los 
paneles de techo acústico y las 
lámparas luz crean un ambiente 
controlado para cada uno de los 
puestos de trabajo. Los espacios 
colaborativos han sido diseñados 
para albergar usos polivalentes. 
Gracias a la disposición de los es-
critorios, las zonas intersticiales del 
proyecto son parte de un espacio 
fluido que se convierte en una sala 
de reunión, un hogareño espacio 
central donde socializar y una evo-

cadora área de relax que también 
podrá ser usada para presentacio-
nes informales.
En cuanto a los acabados, huimos 
de la monotonía ya que está proba-
do que disminuye la productivi-
dad. Introdujimos toques de color 
vivos y una pensada paleta de 
materiales para equilibrar la com-
posición. Los espejos trabajan co-
mo multiplicadores del espacio, 

creando una variedad de reflejos 
por la oficina, mientras que la 
combinación de plantas colgantes 
y cómodos muebles nos transpor-
tan a un lugar más acogedor.

¿En qué otros trabajos estáis 
inmersos actualmente?
En cuanto a obra nueva estamos 
en fase de construcción en 6 vi-
viendas unifamiliares y comen-

zando el proyecto de otras 2. 
También estamos desarrollando 
el proyecto de ejecución de un 
edificio de 14 viviendas en Ma-
drid. En cuanto a reformas esta-
mos a punto de comenzar la obra 
de dos pisos premium en Madrid, 
además de colaborando con una 
empresa destinada al house flip-
ping con quien solemos tener 
siempre 2 o 3 proyectos abiertos.

"Siempre buscamos el 
equilibrio entre la 

escenografía, el interés 
conceptual, la 

funcionalidad y la 
optimización de 

recursos."

"El master de dirección 
inmobiliaria y la experiencia 
en empresa promotora nos 

enseñó un lenguaje 
complementario al que 
enseñan en la carrera 

universitaria."

"El confinamiento ha hecho que se perciba la 
vivienda de una manera distinta. A las 

características tradicionales de la vivienda se 
han añadido el factor del teletrabajo y la 

importancia del espacio exterior privado, donde 
ambos a su vez generan hilos y conceptos de 

proyecto muy interesantes."

Reforma de una vivienda en la calle Montesa (Madrid)

Vivienda unifamiliar en Menorca, actualmente en construcción

"La constante aparición de nuevas 
tecnologías, la intercomunicación 
social instantánea o el cuidado del 

medio ambiente, influyen (o 
deberían influir) mucho en la 

manera en que los arquitectos 
proyectamos."

QUA CoWorking en la calle Zurbarán de Madrid
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FUTURO DE LA ARQUITECTURA RESIDENCIAL BCN 2021

Esta nueva edición del evento sobre arquitectura residencial organizado por Grupo Vía ha reuni-
do a 50 profesionales del sector en el espacio de eventos de Talent Garden Barcelona con una 
selección de arquitectos y promotores líderes. El evento ha contado con Stoneweg, Culmia, 
Aedas Homes, Batlleiroig, OUA, Cierto Estudio, Vivas Arquitectos y L35 quienes han presentado 
sus últimas promociones y analizado las tendencias y cambios del sector.

01 02 03 04

07 08 09 10

11

05 06

12 13

01. Emma Bellosta, Asset Manager Director de STONEWEG LIVING 02. Carmen Vera 
Surrà, Responsable de Prescripción Zona Este de SAINT-GOBAIN PLACO 03. Oriol 
Serrat, Director de Arquitectura de OUA 04. Cristian Vivos, arquitecto fundador de VIVAS 
ARQUITECTOS 05. Núria Sió Traité, Responsable de Proyectos de CULMIA 06. Toni 
Fernández, Director Área Cataluña de TARKETT 07. Eduardo Simarro, Socio Director de 
L35 08. Marta Benedicto, Socia fundadora de CIERTO ESTUDIO 09. Helena Salvadó, 
Socia y directora del departamento de Edificación de BATLLEIROIG 10. José María G. 
Romojaro, Director de Arquitectura de AEDAS HOMES 11. Presentación del evento a 
cargo de Jose G. Osorio, Director de Vía Construcción (GRUPO VÍA) 12 y 13. Esta nueva 
edición del evento sobre arquitectura residencial organizado por Grupo Vía ha reunido a 
50 profesionales del sector en el espacio de eventos de Talent Garden Barcelona
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14, 15 y 16. En el debate final que ha cerrado la jornada los participantes han dialogado sobre el papel de la admi-
nistración a la hora de modificar las normativas y planes urbanísticos para facilitar el aumento de edificabilidad y 
que terrazas y balcones no computen, la apuesta por la industrialización de la construcción de viviendas, la idonei-
dad del BTR y co-living para los seniors, el impacto de los fondos europeos para la rehabilitación energética, entre 
otros temas.. 17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17 18

19

20
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PROYECTOS DE ARQUITECTURA Y DISEÑO BILBAO 2021

Una nueva edición de “Proyectos de Arquitectura y Diseño Bilbao” ha reunido a 50 profesionales 
del sector en el Hotel Ercilla con una selección de los profesionales de la arquitectura y el diseño 
que trabajan desde la capital de Bizkaia y su zona de influencia. El evento ha contado con estu-
dios como IDOM, Atelier80 Arquitectos, AZAB, IA+B, Cooperactiva, Katsura Arquitectura, 
Garmendia Cordero y AGVAR.

01 02 03 04

07 08 09 10

11

05 06

12 13

01. Iñaki Garai, Architect Director de IDOM 02. Jorge Iglesias, Prescriptor Iberia de 
BANDALUX 03. Itziar Ruiz, socia fundadora de ATELIER 80 04. Miguel Zaballa, arquitecto 
fundador de AZAB 05. Iñaki Aurrekoetxea, Director gerente de IA+BA 06. Jesús Martínez 
Director Regional Zona Norte TARKETT 07. Patxi de Corcuera, socio de COOPERACTIVA 
08. Luis Domínguez Viñuales, arquitecto fundador de KATSURA ARQUITECTURA 09. 
Carlos Garmendia. Socios de GARMENDIA CORDERO 10. José Aguilar. Arquitecto funda-
dor de AGVAR 11. Presentación del evento a cargo de Jose G. Osorio, Director de Vía 
Construcción (GRUPO VÍA) 12 y 13. Esta nueva edición de “Proyectos de Arquitectura y 
Diseño Bilbao” ha reunido a 50 profesionales del sector en el Hotel Ercilla 
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14, 15 y 16. En el debate final que cerró la jornada los participantes han dialogado sobre el impacto del covid19 en 
su actividad, la apuesta por terrazas y zonas exteriores en el ámbito residencial y su encaje normativo, el auge de la 
industrialización en la construcción, el nuevo decreto de habitabilidad que están desarrollando la administración, la 
rehabilitación energética del parque edificatorio existente, los riesgos de entender los edificios como “productos 
comerciales”, la importancia de proteger las modificaciones de fachadas tras las rehabilitaciones ya que son patri-
monio y paisaje de todos los ciudadanos, entre otros temas. 17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de 
grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17 18 19

20
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Guía de pavimentos Saint-Gobain Weber
Dentro del constante compromiso de 
Weber por “hacer el camino más fácil”, 
nace La Guía de Pavimentos, una nueva 
herramienta digital al servicio del usua-
rio, para ayudar a encontrar de forma 
sencilla y rápida la mejor solución en 
materia de suelos. o. Los usuarios inte-
resados en encontrar la solución más 
adecuada para su caso particular, debe-
rán elegir entre una serie de opciones 
como por ejemplo, el tipo de uso que se 
le vaya a dar al suelo, el revestimiento o 

acabado, el soporte, etc, todas ellas presentadas, por orden, dentro de un menú 
de selección de preferencias. Una vez se hayan elegido automáticamente las 
opciones deseadas, se generarán una o varias propuestas, especialmente dise-
ñadas para cada caso particular, con los sistemas y sus productos correspon-

dientes, más indicados para dichas selec-
ciones. Esta herramienta presenta un menú 
de seis pasos consecutivos que harán de 
este proceso selectivo, una experiencia 
cómoda, rápida, fácil e intuitiva.

Empresa: Saint-Gobain Weber
Web: www.weber.es

Tel.  935 72 65 00

Placas de yeso laminado 
Una de las opciones preferentes 
para crear techos y formar tabi-
ques o revestimientos interiores 
están siendo las placas de yeso 
laminado, como las que ofrece 
KNAUF, empresa líder mundial 
en la fabricación de estos y otros 
productos para la construcción 
en seco. Los paneles de placas 
de yeso permiten el diseño de 
espacios habitables sostenibles, 

saludables, seguros y confortables en la edificación. Son aplicables en facha-
das, tabiques, trasdosados, techos, enlucidos o suelos, y ofrecen altas pres-
taciones y posibilidades en una gran variedad de aplicaciones, tales como: 
resistencia al fuego, eficiencia energética, aislamiento acústico y térmico, 
libertad en el diseño, protección frente a la humedad, protección contra 
impactos y antirradiaciones. Tres 
características que hacen de las placas 
de yeso una elección muy funcional 
son su ligereza, su versatilidad, y su 
fácil manejo.

Empresa: Knauf
Web: www.knauf.es

Tel. 900 106 114

Terrazas con tarima de bambú 
Moso lidera el cambio de tenden-
cia al pavimento exterior sosteni-
ble con su nueva tarima de bambú 
Bamboo N-durance. Gracias a un 
atractivo y cálido color caramelo 
encaja en los más diversos pro-
yectos de arquitectura, paisajismo 
e interiorismo. Las tablas de 
Bamboo N-durance destacan por 
ser un producto sostenible con 
CO2 neutro, que ofrecen una ele-

vada durabilidad y estabilidad, resistencia al fuego y con una garantía de 25 años. 
Con Bamboo N-durance, Moso transforma el bambú, un recurso rápidamente 
renovable, en productos de exterior bellos y naturales con un cálido color carame-
lo. La tarima Moso Bamboo N-durance está formada por tablas macizas Outdoor-
Density fabricadas con tiras de bambú 
comprimido. El proceso aumenta signifi-
cativamente la densidad del material, 
haciendo que las tablas de bambú sean 
muy duras y resistentes.

Empresa: Moso
Web: www.moso-bamboo.com

Tel. 93 574 96 10

Contadores de energía inteligentes 
Instalar sistemas de gestión 
de energía de los edificios es 
clave para lograr una mayor 
eficiencia y sostenibilidad. La 
gama de contadores de ener-
gía inteligentes EMDX³ es la 
apuesta de la compañía 
Legrand para analizar los 
datos de consumo, mejorar 
los procesos y reducir la fac-
tura. El sistema de gestión de 
energía EMDX3 mide el consumo de electricidad de un circuito monofásico o 
trifásico situado después del contador de la empresa de distribución de electri-
cidad, además de mostrar el consumo de electricidad en kWh y otros valores 
como la corriente, la energía activa, la energía reactiva y la potencia. Los con-
tadores inteligentes EMDX³ se 
pueden usar para mostrar el 
consumo localmente, en el 
cuadro eléctrico, o de forma 
remota a través de Internet. 

Empresa: Legrand
Web: www.legrand.es

Tel. 91 991 55 00

Zehnder ComfoAir Flex, confort invisible
La multinacional suiza lanza una nueva 
unidad de ventilación que permite el 
montaje en falso techo, permitiendo así 
una integración armoniosa en cual-
quier hogar. La nueva unidad ComfoAir 
Flex proporciona un clima interior con-
fortable y saludable. ComfoAir Flex es 
el confort que no se ve pero se siente. 
Zehnder ComfoAir Flex se ha desarro-
llado como una solución ideal para 
viviendas en casas multifamiliares o 
viviendas pequeñas donde es necesario 
un uso eficiente del espacio habitable. 
Ofrece un alto rendimiento con cauda-
les de 250 m³/h y 350 m³/h a una pre-
sión externa de 200 Pa.

Empresa: Zehnder
Web: www.zehnder.es

Tel. 900 700 110

Tecsound Tube S para insonorizar
Con el nuevo TecsoundTube S de Soprema, ahora autoadhesivo, insonorizar las 
bajantes es todavía más fácil. Este complejo insonorizante es la solución perfecta 
para el ruido de bajantes. Presenta cuatro ventajas: Bajo espesor, Fácil y rápido 
de instalar, Bandas autoadhesivas y Flexible y adaptable. Para la puesta en obra 
tan solo hay que cortar el rollo a la longitud requerida y luego retirar el plástico 
de la banda autoadhesiva más estrecha. A continuación, se debe presentar el 
producto al tubo y presionar en toda la longitud para asegurar la adherencia. Tras 
ello, retirar el plástico de la banda autoadhesiva 
de solape y envolver el bajante. Cerrar el solape, 
presionando para asegurar la adherencia y 
sellado, y repetir la operación, sellando las jun-
tas horizontales con Tecsound S50 Band 50.

Empresa: Soprema
Web: www.soprema.es

Tel. 93 635 14 00
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